
СКАЗКА  
НАЧИНАЕТСЯ
В преддверии Нового года 
Москва становится  
все ярче и наряднее

ЕДИНСТВО 
НЕПОХОЖИХ
Город меняет лицо 
за счет новых 
архитектурных акцентов

  Александра Маянцева

Посетить уникальный историче-
ский и архитектурный ансамбль 
можно будет по весьма прият-
ному поводу: с 23 декабря по 8 
января здесь пройдет масштаб-
ная новогодняя интерактивная 
семейная игра-путешествие. 
Сценарий написан по мотивам 
русских сказок в стилистике 
иллюстраций художника Ивана 
Билибина. Хозяин праздника – 
Дед Мороз –  будет петь, играть 
на свирели и одаривать каждого 
гостя сахарным петушком. 

П етровский путевой дворец 
на особом счету у истори-
ков и архитекторов. Пер-
вые ценят его за особую 
роль в отечественной 

истории: дворец возводился как ме-
сто остановки и отдыха после долгой и 
утомительной дороги из Петербурга в 
Москву императорской семьи и свиты 
перед въездом в Златоглавую. Отсюда 
и название – «путевой». Наравне с 
Кремлем это была официальная ре-
зиденция династии Романовых. Здесь 
бывали и заказчица строительства, 
Екатерина Великая, и последний им-
ператор Николай II, прибывший в Мо-
скву на коронацию. Стены из красного 
кирпича видели не только российских 
царских особ. 

В Петровском путевом дворце 
располагалась ставка Наполеона Бо-
напарта. Отсюда амбициозный им-
ператор наблюдал, как полыхает не 
покорившийся ему город, – эта сцена 
описана в «Евгении Онегине». Дворец, 
разоренный военными постояльцами, 
был восстановлен при Николае I.

Восторг вызывает и имя создателя – 
 архитектором комплекса стал леген-
дарный автор «допожарной Москвы» 
Матвей Казаков. Он отразил в этом 
неоготическом сооружении важный 
исторический момент – победу в Рус-
ско-турецкой войне 1768–1774 годов. 
Поэтому башни над флигелями вы-
полнены в восточном стиле, а колонны 
парадного крыльца – в русском. В це-
лом же дворец относится к стилю ро-
мантической неоготики, нетипичной 
для русской архитектуры. 

После революции в стенах дворцо-
вого комплекса по очереди располага-
лись лазарет, Петровский районный 
комитет, милиция и даже пулеметная 
команда. Несколько десятилетий здесь 
квартировала Военно-воздушная ин-
женерная академия имени Н.Е. Жуков-
ского – в то время под куполом парад-
ного зала парил дирижабль.

С 1997 года дворцовый ансамбль 
перешел в ведение города, после ну-
левых здесь провели масштабную 
реставрацию и организовали Дом  
приемов Московской мэрии, обору-
довав отдельный кабинет для столич-

ного градоначальника. Десятилетиями 
комплекс был закрыт для свободного 
посещения: попасть внутрь можно 
было только в составе организован-
ной экскурсии от Музея Москвы и в 
особо памятные даты – Ночь музеев 
и День всемирного наследия. 

Но сейчас все изменилось – го-
род открывает двери дворца для всех 
желающих. С 23 декабря по 8 января 
здесь впервые пройдет общегородская 
новогодняя программа. Для посети-
телей будут доступны большинство 
исторических пространстве ансамбля: 
по «казаковской лестнице» гости под-
нимутся в парадные залы Петровского 
дворца и полюбуются великолепным 
куполом центрального круглого зала, 
расписанного в технике гризайль. 

«Петровский путевой дворец – 
это памятник, который за всю свою 
долгую историю видел и российских 
императоров, и советских летчиков, 
и Наполеона, и Лермонтова. В этом 
году впервые в своей истории двери 
Петровского путевого дворца, а ныне 
Дома приемов мэрии Москвы будут 
открыты для гостей нашего города 
и москвичей, которые смогут прове-
сти здесь новогодние праздники всей 
семьей», – рассказал на презентации 
новогодней программы заместитель 
управляющего делами мэра и Пра-
вительства Москвы Антон Михеев. 
Он  сделал акцент на том, что сейчас 
здания Правительства Москвы не 

только  выполняют функцию адми-
нистративного офиса, но и являются 
культурной составляющей города. Так, 
три года назад для горожан открылись 
двери другого важного архитектурного 
памятника – здания Московской мэ-
рии. Каждую субботу здесь проходят 
«Музыкальные вечера на Тверской, 
13». И следующей страницей такой 
концепции станет включение в куль-
турную повестку города Дома приемов 
Правительства Москвы.

Детали новогоднего сценария рас-
крыла один из авторов концепции 
праздника Валерия Ковальзон. «В од-
ной из гостиных бабушки, дедушки и 
внуки смогут сразиться в бирюльки, а 
в другой зоне, которую мы называем 
«Бранное поле», папы с сыновьями 
смогут поучаствовать в турнире на 
безопасных мечах. Мамы с дочерьми 
смогут собрать кокошник, украсить 
его стеклярусом и бисером. У нас будет 
деревянная горка, пушистые снежки, 
множество активных игр, а также спек-
такль по сказке Пушкина «Золотой 
петушок», – рассказала она. 

Подготовкой музыкальной части 
праздника занимается возглавляе-
мый фольклористом и исполнителем 
духовных стихов Андреем Котовым 
коллектив «Сирин», который высту-
пит в тандеме с ансамблем старин-
ной музыки «Узорика», исполняю-
щим редкие духовные произведения  
XVI–XVIII веков.

МЕТРО  
ПРОДОЛЖАЕТСЯ
Завершена отделка  
в восточном вестибюле 
станции «Каширская» БКЛ
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МОСКВА  
СЕГОДНЯ И ЗАВТРА

Сергей Собянин рассказал 
о направлениях развития 
столицы
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>500
появится на новых 
стартовых площадках 
реновации
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ДОРОГА  
К ХРАМУ  
ВЛАДИМИРА РЕСИНА
«Прораб Москвы»  
строит церкви,  
принимает законы  
и учится на чужих ошибках
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ТЫС. КВ. МЕТРОВ 
ЖИЛЬЯ

Петровский путевой дворец открывает двери для москвичей 
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  Андрей Мещеряков

Москва уже сегодня может претен-
довать на статус лучшего города 
мира, заявил мэр Сергей Собянин 
ходе прямого эфира телеканалов 
«ТВ Центр» и «Москва 24». 
«В столице все должно быть луч-
шим: и метро, и дороги, и эколо-
гия, и образование, и здравоохра-
нение», – подчеркнул столичный 
градоначальник.

Б 
ольшое число вопросов 
касались развития транс-
портной инфраструктуры 
города. Рассказывая о ме-
трополитене, мэр в качестве 

примера привел современную карту 
метро, которая по своей насыщенно-
сти сегодня мало чем похожа на карту 
2010 года. Он напомнил, что в этом году 
запущено движение поездов на первом 
отрезке строящегося Троицкого ради-
уса. В начале следующего года поезда 
с пассажирами начнут ходить до «Ком-
мунарки», а к концу 2025-го участок 
изумрудной ветки метрополитена до-
тянется до «ЗИЛа».

«Еще одна будущая ветка метропо-
литена – Рублево-Архангельская, кото-
рая тоже находится в активной стадии 
строительства. Думаю, что в 2026–2027 
годах основные этапы работ мы здесь 
завершим. Следом построим Бирюлев-
скую линию. Рассчитываю, что до конца 
2030 года основные работы выполним 
и на этом объекте», – пообещал мэр. 

Москвичи также высказались за 
развитие Московских центральных 
диаметров. «Проект удался, 1,5 млн 
пассажиров ежедневно пользуются 
МЦД. Только за первые пять лет мы 
перевезли миллиард человек – косми-
ческая цифра! При этом мы не только 

прокладываем рельсы, но и строим 
первоклассные вокзалы, по уровню и 
качеству сопоставимые со станциями 
метрополитена. Ввели в строй уже 80, 
а в перспективе еще 40, так что пред-
стоит большой объем работы», – под-
черкнул мэр.

Поднималась тема децентрализации 
Москвы. «В этом направлении также 
очень плотно работаем. Осваиваемые 
территории, и в частности бывшие 
промзоны, не только застраиваются 
жильем, но и обеспечиваются социаль-
ными объектами, рабочими местами. 
Появляются новые центры деловой 
активности. В городе планируется 
развивать порядка 10 новых деловых 
центров, где будут сконцентрированы 
рабочие места. При этом комфортно 
добраться до них можно будет как из 
соседнего района или округа, так и из 
ближнего Подмосковья. Например, 
проект застройки Южного порта уже 
называют вторым Сити», – напомнил 
мэр. А также рассказал о проектах осо-
бой экономической зоны «Технополис 
Москва», в частности, о развитии про-
мышленной территории «Руднево». 
Привел в пример Новую Москву, на-
селение которой составляет около 700 
тыс. человек, а рабочих мест создано 
300 тыс., и большинство ее жителей 
уже могут найти работу. 

Проблему децентрализации рабочих 
мест во многом помогает решить раз-
вивающаяся транспортная инфраструк-
тура города – новые линии метро, МЦК 
и МЦД, Московский скоростной диа-
метр, построенные и реконструирован-
ные трассы и транспортные развязки. 

Жители столицы также поинтере-
совались у мэра: действительно ли ре-
новация не закончится никогда? Сергей 
Собянин пояснил, что, когда программа 
только появилась, строить дома в Мо-

скве фактически было негде, поэтому 
власти решили запускать ее волнами. 
«Иначе реализовать программу ренова-
ции было просто невозможно. Но когда 
она закончится, то сноса потребуют 
новые дома: панельки-девятиэтажки, 
состояние которых порой еще хуже, чем 
хрущевок. И если ими не заниматься, 
то они тоже станут аварийными. По-
этому под новое строительство тоже 
необходимо оставить заделы, чтобы 
в перспективе реновировать. Ну а мо-
сквичи могут спать спокойно, поскольку 
рано или поздно любой такой дом будет 
включен в программу реновации», – 
успокоил всех, кого эта проблема вол-
нует, Сергей Собянин.

Обсуждая вопросы социальной 
сферы, мэр напомнил, что изначально 
по новому московскому стандарту в го-
роде планировалось реконструировать 
200 взрослых и детских поликлиник. 
Однако когда работы вышли на завер-
шающий этап, оказалось, что оставши-
еся поликлиники по большинству пара-
метров проигрывают обновленным, и 
в программу реконструкции включили 
еще 140 медучреждений.

Сергей Собянин также заявил о 
нехватке рабочих рук в Москве и по-
обещал увеличить в два раза количе-
ство мест для поступления в средние 
специальные учебные заведения. «Си-
стема профессионального образова-
ния сложилась таким образом, что две 
трети учащихся получают свои знания 
в вузах и лишь треть – в колледжах. 
Поэтому, соответствуя существующим 
на сегодняшний день требованиям эко-
номики, мы утвердили программу по 
увеличению количества мест в коллед-
жах в два раза, приблизив их к полу-
миллиону, что позволило приступить 
к решению задачи уже в этом году», –  
заключил мэр.

 Евгений Калинин

Строители закончили отделочные 
работы в пассажирской зоне вос-
точного вестибюля станции метро 
«Каширская» БКЛ, рассказал ру-
ководитель Департамента строи- 
тельства транспортной и инже-
нерной инфраструктуры города 
Москвы Василий Десятков.

Станция «Каширская» является 
кроссплатформенной, принимая по-
езда как Большой кольцевой, так и За-
москворецкой линии метро. На ка-
ждой из двух платформ останавли-

ваются составы обоих направлений, 
и пассажиры могут перейти с БКЛ 
на Замоскворецкую линию и обратно. 
«В результате реконструкции восточ-
ный вестибюль станции сохранит свой 
первоначальный архитектурный об-
лик. При отделке строители исполь-
зовали гранит светло- серого оттенка. 
Стены и колонны облицевали белым 
мрамором, а потолок покрыли гипсо-
вой штукатуркой», – пояснил Василий 
Десятков.

Он также рассказал, что для осве-
щения пассажирской зоны установили 
светодиодные энергосберегающие 
светильники. Завершается устройство 

инженерных сетей и оборудования. 
В высокой степени готовности нахо-
дятся системы противопожарной за-
щиты, дымоудаления, водоснабжения 
и отопления.

«Выполнены технические испы-
тания, обкатка эскалаторов, а также 
двух наклонных подъемных механиз-
мов для перевозки маломобильных 
групп населения. Грузоподъемность 
каждой такой платформы составляет 
до 225 кг, а скорость подъема дости-
гает 0,15 метра в секунду», – рассказал 
генеральный директор АО «Мосинж- 
проект» Сергей Жуков.

Работы в восточном вестибюле 
стартовали в апреле прошлого года, 
после открытия «Каширской» в со-
ставе Большой кольцевой линии 
метро. Однако история такова, что 
изначально – в 1969 году – станции 
«Каширская», «Каховская» и «Вар-
шавская» появились в составе Замо-
скворецкого радиуса, а в 1995-м выде-
лились в отдельную и самую короткую 
в столичном метрополитене Кахов-
скую ветку.

После реконструкции станций 
и перегонов, к которой приступили 
в 2019 году, эта ветка стала частью 
БКЛ. При этом удалось сохранить 
исторический облик «Каширской», 
а также восьми панно- барельефов 
скульптора Зои Ветровой на тему 
«Жизнь страны», которые отрестав-
рировали.

На днях в прямом эфире мэр Мо-
сквы Сергей Собянин поделился с мо-
сквичами планами по строительству 
в столице новых участков и линий 
метрополитена. Он напомнил, что 
в сентябре вместе с президентом РФ 
Владимиром Путиным открыл пер-
вый участок Троицкой линии метро 
протяженностью 8,3 км со станци-
ями «Новаторская», «Университет 
Дружбы Народов», «Генерала Тюле-
нева» и «Тютчевская». Первая оче-
редь Троицкой линии метро от стан-
ции «ЗИЛ» до «Коммунарки» об-
щей протяженностью 26,6 км и с 11 
станциями должна снизить нагрузку 
на Калужско- Рижский и Сокольниче-
ский диаметры столичной подземки, 
а также на прилегающие автомобиль-
ные шоссе – Ленинский проспект, 
проспект Вернадского и Профсоюз-
ную улицу. Всего протяженность 16-й 
по счету ветки метрополитена соста-
вит 43 километра.

«Сколько будет жить наш город, 
столько и будет развиваться в нем ме-
тро. По крайней мере вся предыдущая 
история говорит об этом. В какие-то 
периоды его строительство замед-
лялось, в какие-то ускорялось. Был 
момент, когда мы отставали в разви-
тии транспортной инфраструктуры, 
особенно метрополитена. И конечно, 
москвичи сегодня с удовольствием на-
блюдают появление все новых стан-
ций. Причем они не какие-то про-

ходные и невзрачные, а суперсовре-
менные, первоклассные и по своему 
качеству, и по архитектуре», – подчерк- 
нул мэр.

Сегодня работы, по словам градо-
начальника, продвигаются просто с 
гигантской скоростью, обгоняя совет-
ские темпы строительства.

Мэр также отметил, что в столице 
реализуются два других больших 
проекта. Один из них – прокладка 
Рублево- Архангельской линии ме-
тро, которая пойдет от Делового цен-
тра через Серебряный Бор и Стро-
гино до Ильинского шоссе. Новый 
радиус длиной 27,6 км будет вклю-
чать 12 станций, две из них уже ра-
ботают в составе БКЛ – это «Де-
ловой центр» и «Звенигородская». 
Активно идет строительство первой 
очереди Рублево- Архангельской ли-
нии с шестью станциями: «Звениго-
родская» – «Липовая Роща». Про-
ект на сегодняшний день выполнен 
на 34%, завершить сооружение всех 
перегонных тоннелей на этом отрезке 
планируется в 2026 году.

«Следующая новая линия метро-
политена – Бирюлевская. Жители 
этих территорий давно призывают ее 
построить. Однако это предполагает 
подготовку сложнейших инженерных 
сооружений. Мы сейчас активно ведем 
проектирование, разработку площа-
док и вынос коммуникаций», – пояс-
нил Сергей Собянин.

ГОРОД  СОБЫТИЯ

Метро продолжается
Завершена отделка в восточном вестибюле станции «Каширская» БКЛ

ГОРОД  СОБЫТИЯ

Москва сегодня и завтра 
Сергей Собянин рассказал о развитии столицы и ответил на вопросы горожан

Проехать над железной дорогой
 Виктор Дмитриев

Важное изменение на карте 
столицы коснулось сотен тысяч 
жителей города. Двухполосный 
путепровод над железнодорож-
ными путями МЦД-1 длиной 650 
метров связал улицы 800-летия 
Москвы в районе Восточное Де-
гунино и Инженерную в районе 
Алтуфьевский.

Новый путепровод позволил ор-
ганизовать прямое движение транс- 
порта от улицы Широкой до Ленин-
градского шоссе с выходом на Алту-
фьевское, Дмитровское, Коровинское 
шоссе и Московский скоростной диа-
метр,  упростил выезд на Московскую 
кольцевую автодорогу, Череповецкую 
улицу, Северо- Западную хорду и улуч-
шил транспортную доступность стан-
ции Бескудниково МЦД-1.

По традиции первыми по участку 
проехали груженые самосвалы. Мэр 
Сергей Собянин поблагодарил рабо-
чих: «Вы – герои! Сделали хороший 
и сложный объект для города. Пе-
решли несколько железнодорожных 
путей, МЦД-1, соединили Северный 
и Северо- Восточный округа, Алту-
фьевское и Дмитровское шоссе. Важ-
ный и нужный проект улучшит жизнь 
сотен тысяч москвичей». 

Мэр также отметил, что с появ-
лением альтернативных маршрутов 
уменьшится нагрузка на прилегающие 
магистрали. В частности, на участках 
Череповецкой улицы – от Дмитров-
ского до Алтуфьевского шоссе – она 
снизится на 9–10%, а Северо- Западной 
хорды – от 3-го Нижнелихоборского 
проезда до Ботанической улицы – 
на 6%. 

«Основная сложность – это желез-
нодорожные пути, по которым прохо-
дят поезда. Чтобы не нарушать график 
их движения, строительство велось 

в технологические окна, а это неболь-
шие промежутки времени. Работали, 
экономив каждую минуту, поэтапно 
надвигая пролет на заранее укреплен-
ные стапели на проходе пролетного 
строения. В итоге все работы выпол-
нили за два года, водителям больше 
не придется делать крюк в девять ки-
лометров, объезжая железнодорож-
ные пути. Экономия времени для них 
составит 45 минут», – рассказал ру-
ководитель проекта Геворг Аракелян.

В рамках проекта строители 
также реконструировали участок 

улицы Инженерной от Бибиревской 
улицы до Путевого проезда длиной 
925 метров с двумя- тремя полосами 
движения транспорта в каждом на-
правлении. Построили новые участки 
прилегающих улиц общей протяжен-
ностью 3,3 км, включая улицу 800-ле-
тия Москвы, Керамический проезд, 
Путевой проезд и Бибиревскую улицу 
(в районе примыкания к Инженерной 
улице). А для организации движения 
наземного городского транспорта 
в Путевом проезде вблизи станции 
Бескудниково МЦД-1 обустроили 
отстойно- разворотную площадку.

Всего по проекту введено 5,8 км 
дорог, в том числе боковые проезды 
вдоль Инженерной улицы в районе 
примыкания к путепроводу и съезды 
с Талдомской на Путейскую улицу 
(общей длиной 800 метров и двумя 
полосами движения в одном направ-
лении), а также с Алтуфьевского 
шоссе на Бибиревскую улицу (про-
тяженностью 200 метров с одной- 
двумя полосами движения в каждом 
направлении).

Для снижения шума в районе пе-
ресечения Талдомской и Весенней 
улиц, а также дома № 16 на улице 
800-летия Москвы и дома № 55, 
корпус 1, в Керамическом проезде 
установили защитные экраны общей 
протяженностью 350 метров.

Сергей Собянин отметил, что раз-
витие транспортной инфраструктуры 
на данной территории продолжится. 
В 2025 году здесь планируется постро-
ить 1,2 км дорог и здание конечной 
станции наземного городского пасса-
жирского транспорта. Для удобства 
пешеходов сделают три новых пере-
хода. Надземный обустроят в рай-
оне пересечения Талдомской улицы 
и Коровинского шоссе. Два подзем-
ных появятся вблизи здания Научно- 
исследовательского клинического 
института педиатрии и детской хи-
рургии имени академика Ю.Е. Вель-
тищева на Талдомской улице, а также 
в районе пересечения улиц Бегичева 
и Инженерной.

«Только за последние годы город 
реконструировал либо построил 26 
автомобильных путепроводов через 
железнодорожные пути. В планах 
на ближайший период ввод в строй 
еще семи подобных. Реконструкция 
и строительство путепроводов зна-
чительно упрощают жизнь миллио- 
нам автомобилистов. Вместе с тем 
подобная работа необходима для 
реализации планов по модерниза-
ции железнодорожной инфраструк-
туры — развитию МЦД и созданию 
высокоскоростной железнодорожной 
магистрали», – заключил столичный 
градоначальник.

Открыт путепровод через пути МЦД-1 вблизи станции Бескудниково
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  Аркадий Паровозов

Мэр столицы Сергей Собя-
нин и главный архитектор 
Москвы Сергей Кузнецов 
объявили о старте конкурса, 
который уже несколько лет 
выявляет наиболее яркие со-
временные проекты архитек-
туры. Они задают высокий 
уровень качества, демон-
стрируют новаторские идеи, 
становятся символами нового 
столичного стиля.

Экспертный совет премии 
состоит из ведущих российских 
архитекторов, представителей 
профильных СМИ, девелоперов 
и деятелей культуры. Основными 
критериями оценки номинантов 
являются качество архитектурных 

решений, инновационность и про-
фессионализм. Премия представ-
ляет собой важный инструмент 
продвижения качественной и вы-
разительной архитектуры.

«Мы стремимся поддерживать 
архитекторов, создающих проекты, 
которые не только отвечают функ-
циональным задачам, но и форми-
руют уникальный облик города. 
Я убежден, что чем меньше рамок 
мы задаем, тем более необычные 
и смелые решения предлагают 
профессионалы. Москва активно 
застраивается в разных стилях, 
а наша задача – поддерживать 
творчество, которое помогает го-
роду становиться столицей архи-
тектурных впечатлений», – про-
комментировал Сергей Кузнецов.

Конкурс предусматривает вру- 
чение 12 премий в разных но-

минациях. Среди них – проекты 
жилья, объекты инфраструктуры 
и социального назначения, дома 
по программе реновации и дру-
гие. Церемония награждения лау- 
реатов пройдет в июле следую-
щего года и традиционно будет 
приурочена ко Дню архитектора. 
По условиям этого творческого 
соревнования премия призвана 
отметить проектные организации, 
получившие в течение 2024 года 
свидетельства об архитектурно- 
градостроительном решении 
от Москомархитектуры. Заявки 
на участие будут принимать 
до 15 февраля наступающего года. 
В числе документов должна быть 
заполненная анкета, размещенная 
на официальном сайте премии.

Начиная с 2017 года премия 
в размере 1 млн руб лей присуж-

дается автору или коллективу ав-
торов, состав которого не должен 
превышать трех человек. Во вто-
ром случае денежное вознаграж-
дение делится между авторами 
поровну. Всего в 2018–2024 годах 
премию присудили 85 специа-
листам. До 2017 года лучшие ар-
хитектурные проекты отмечали 
премией города Москвы в обла-
сти литературы и искусства в но-
минации «Архитектура и дизайн». 
В 2019 году в числе номинаций 
в качестве отдельной появилась 
новая категория – «Лучший объ-
ект реновации». Сергей Собянин 
прокомментировал это решение 
тем, что благодаря новым подхо-
дам многие объекты, строящиеся 
для городской программы, ста-
новятся образцами архитектуры. 
Он отметил ценность авторского 
подхода при проектировании 
многих городских объектов. В их 
числе и вполне утилитарные, на-
пример, детских садов и станций 
метрополитена. По словам мэра 
Москвы, сегодня звание архитек-
тора звучит наиболее гордо и ува-
жительно. К каждому архитектур-
ному облику здания предъявля-
ются особые требования. Все они 
должны иметь цифровую модель, 
чтобы можно было заранее оце-
нить, как они впишутся в окружа-
ющую среду.

Напомним, в 2024 году победи-
телями конкурса стали 25 архитек-
торов – авторы 12 проектов в 11 
номинациях.

Готовность номер один
Открыт прием заявок на участие  
в главном архитектурном конкурсе столицы 
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Трудовая деятельность Константина Николаевича 
тесно связана с проектированием и строительством 
уникальных объектов и объектов городской инфра-
структуры.

С 2011 года он работал в Стройкомплексе Москвы, 
где с его участием был организован крупнейший ин-
жиниринговый холдинг полного цикла – единый 
оператор строительства объектов Московского ме-
трополитена и крупных инфраструктурных объек-
тов городского заказа. Там Константин Николаевич 
успешно реализовал поставленные мэром Москвы 
Сергеем Собяниным задачи по развитию транспорт-
ного каркаса столицы и сети метро. Самым значимым 
стал проект Большой кольцевой линии – Константин 
Николаевич Матвеев занимался непосредственно про-
ектированием новой линии и строительством БКЛ.

В дальнейшем колоссальный опыт Константина 
Николаевича был востребован Госкорпорацией «Рос- 
космос»: возведение космодрома Восточный закон-
чено в директивный срок.

С 11 июля 2024 года Константин Николаевич 
Матвеев назначен генеральным директором ГК «Мос-
проект-3», под его руководством холдинг реализует 
крупные инфраструктурные проекты по строитель-
ству метро и метротрамвая в российских регионах 
по поручению президента Российской Федерации 
Владимира Путина.

Желаем Константину Николаевичу успехов и про-
цветания, покорения новых профессиональных вер-
шин, неиссякаемого оптимизма, жизненной энергии 
и крепкого здоровья!

Руководство  
и коллектив Группы 
компаний  
«Моспроект-3»  
поздравляют  
генерального  
директора  
Константина  
Николаевича  
Матвеева с днем 
рождения!

ПОЗДРАВЛЯЕМ
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 Андрей Мещеряков

Контролировать работу строите-
лей в нашей стране поможет ис-
кусственный интеллект, который 
все активнее внедряется на возво-
димых объектах. Москва в данном 
вопросе – наиболее продвинутая 
территория. Это отметили участ-
ники IX Межрегиональной  
конференции органов государ-
ственного строительного надзора 
субъектов РФ «Будущее строи-
тельного надзора: законодатель-
ные инициативы и практика 
применения», в которой при-
няли участие свыше 70 регионов 
страны.

Н а форуме обсуждали по- 
правки к законодатель-
ству, которые необходимо 
принять в ближайшее 
время. Они будут направ-

лены на минимизацию государствен-
ного воздействия на застройщиков.

«При этом органы государствен-
ного строительного надзора должны 
обеспечить безопасность и качество 
строительства. Для этого потребуется 
цифровизация. Мы узнали, как в не-
которых регионах внедряют техноло-
гии искусственного интеллекта, это 
может быть очень перспективно. Та-
кой подход должен снизить нагрузку 
на участников строительства, а также 
гарантировать безусловную безопас-

ность выполняемых работ и скорей-
шее выполнение проектов», – пояс-
нил заместитель министра строитель-
ства и ЖКХ РФ Сергей Музыченко.

Председатель Комитета государ-
ственного строительного надзора 
Москвы Антон Слободчиков отметил, 
что от качества выполнения контро-
лирующих функций напрямую зави-
сит развитие строительной отрасли, 
а также создание комфортной и без-
опасной среды для жизни москвичей 
и сопутствующей инфраструктуры для 
их работы и отдыха.

«С учетом общей тенденции раз-
вития системы профилактических 
мероприятий мы используем цифро-
вые технологии, – поделился инфор-

мацией глава Мосгосстройнадзора. – 
За этот год мы провели свыше 13 тыс. 
профилактических мероприятий 
на строящихся объектах и выдали 
порядка 4,5 тыс. предостережений. 
Всегда лучше не работать с послед-
ствиями проблемы, а предотвращать 
ее. Поэтому комитет ставит перед 
собой задачу организовать взаимо-
действие с организациями, участву-
ющими в строительстве, следующим 
образом: мы своевременно даем за-
стройщику информацию о возник-
новении проблемы, для решения ко-
торой у него имеются возможности. 
И только в том случае, если он никак 
не отреагирует, мы примем меры».

Вопросы взаимосвязи между строи- 
тельным надзором и участниками 
«цифровой вертикали», среди кото-
рых органы контроля, застройщики, 
исполнители и субподрядчики, явля-
ются очень важными для развития 
строительной отрасли. А реализуемое 
цифровое пространство становится 
основанием, на котором станут ба-
зироваться модули программного 
обеспечения и информационных 
продуктов.

«Цифровизация функций строи- 
тельного контроля положительно 
влияет на ускорение процессов инвес- 
тиционно- строительного цикла. В ре-
зультате быстрее строятся объекты 
жилья, коммунальной, промышлен-
ной, транспортной и социальной ин-
фраструктуры, которых люди ждут 
с нетерпением», – пояснил замести-
тель министра строительства и ЖКХ 
РФ Константин Михайлик.

В планах Мосгостройнадзора – 
оснастить строящиеся объекты сто-
лицы необходимыми техническими 
средствами. Например, считываю- 

щими датчиками и дронами. Это по-
зволит своевременно определять не-
гативные факторы, такие как шумы 
и грязь от строек, которые отрица-
тельно сказываются на повседневной 
жизни москвичей. «Часто жители жа-
луются, что застройщики, когда пы-
таются быстрее сдать объекты, соз-
дают избыточное шумовое давление, 
а мы, используя технические средства 
в рамках пилотных проектов, можем 
своевременно доводить до застрой-
щиков проблемы, которые им нужно 
решать», – подчеркнул Антон Сло-
бодчиков.

Он рассказал, что в Москве камеры 
установлены на 1,7 тыс. возводи-
мых объектах. Около 600 стройпло- 
щадок оснащены оборудованием, 
подключенным к единому центру 
сбора данных. Поступающий туда 
видеосигнал обрабатывается с помо-
щью технологии машинного зрения, 
что позволяет выявлять различные 
нарушения.

Глава комитета отметил, что в ка-
честве устройств видеофиксации 
на объектах используются и город-
ские камеры, расположенные рядом 
со стройплощадками. Таким образом, 
в распоряжении инспекторов оказы-
вается около 5 тыс. видеокамер.

«С застройщиками подписана до-
рожная карта по дооснащению строи- 
тельных площадок необходимым 
техническим оборудованием. Ко вто-
рому кварталу 2025 года все столич-
ные стройки планируется подключить 
к единому центру, что позволит ин-
спекторам следить за происходящим 
на этих объектах и при необходимо-
сти отправлять застройщикам профи-
лактические предостережения», – за-
ключил Антон Слободчиков.

 Елена Котова

С начала реализации программы 
из 857 расселенных домов в этом 
году освободили 286 зданий. 
Как сообщил министр Прави-
тельства Москвы, руководитель 
Департамента градостроитель-
ной политики Владислав Овчин-
ский, более 44,9 тыс. москвичей, 
которые в них проживали ранее, 
переехали в новые квартиры. 
«По переданным под заселение 
новостройкам в этом году ли-
дирует ВАО. Здесь город подго-
товил для москвичей 16 жилых 
комплексов, затем идет СВАО – 
восемь ЖК. Завершают рейтинг 
ЗАО и ЮВАО – там возведены 
по семь новостроек», – добавил 
Владислав Овчинский.

В сего в расселенных по ре-
новации домах проживали 
свыше 143 тыс. москвичей. 
Теперь их жизненные ус-
ловия существенно улуч-

шились. В квартиры, готовые к за-
селению, многие переезжают сразу, 
не производя ремонтные работы или 
какие-то другие крупные преобразо-
вания, как правило, покупая только 
необходимую мебель.

Новоселье ждет многих москвичей 
буквально перед Новым годом. Так, 
по данным главы Мосгосстройнадзора 

Антона Слободчикова, совсем недавно 
новый дом на 108 квартир введен 
в районе Перово, на 1-й Владимир-
ской улице. Как описывает чиновник, 
объект жилой площадью 6,9 тыс. кв. 
метров возведен на земельном участке 
0,4 гектара. Во внешней отделке ново-
стройки песочных оттенков использо-
вали систему вентилируемых фасадов. 
На них установили корзины для кон-
диционеров. В квартирах выполнена 
чистовая отделка, смонтированы ин-
женерные системы и освещение, уста-
новлена сантехника и электрические 
плиты. Три трехкомнатные квартиры 
предусмотрены для маломобильных 

граждан. В здании и на прилегающей 
территории создана безбарьерная 
среда, подъезд расположен на уровне 
земли, на этажах сделаны низкие по-
роги. На подземном этаже предусмо-
трен паркинг. На прилегающей терри-
тории устроены проезды и тротуары, 
выполнено озеленение, уложен га-
зон, высажены деревья и кустарники.  
Организованы спортивная площадка 
и детская зона с игровым комплексом, 
качелями и доской для математиче-
ских упражнений.

Руководитель ведомства сообщает 
и о выдаче разрешений на новое строи- 
тельство, которое вскоре начнется 

в районе Кузьминки на улице Юных 
Ленинцев. Эта улица стала местом 
постоянных репортажей для тех, кто 
следит за событиями в развитии про-
граммы. Ряды пятиэтажек на ней пла-
номерно убывают, им на смену прихо-
дят высокие и гораздо более вырази-
тельные по силуэту и качеству отделки 
дома для переселенцев. Очередной 
такой объект будет односекционным 
площадью 12,4 тыс. кв. метров. Пер-
вый этаж займут коммерческие по-
мещения для магазинов и сервисов. 
Фасады здания выполнят из навесных 
трехслойных стеновых панелей, обли-
цованных керамическим кирпичом, 
а подъезд оформят витражным осте-
клением. В холле предусмотрены че-
тыре лифта. Как и в предыдущем слу-
чае, внутри здания и на прилегающей 
территории создадут безбарьерную 
среду. Во дворе обустроят площадки 
для активного и пассивного отдыха.

«Возведение дома на улице Юных 
Ленинцев будет находиться под надзо-
ром наших инспекторов на каждом его 
этапе», – добавил Антон Слободчиков.

Сообщения о новом строитель-
стве по другим адресам распростра-
нили и в Москомархитектуре. Вскоре 
в районе Покровское- Стрешнево, 
на Волоколамском шоссе, начнут стро-
ить жилой дом для переселенцев. Гра-
достроительный план уже выпущен, 
площадь строительства составит 0,38 
гектара. По данным председателя Ко-
митета по архитектуре и градострои-
тельству города Москвы (Москомар-
хитектура) Юлианы Княжевской, но-
востройка общей площадью 25,4 тыс. 
кв. метров появится в районе со всей 
необходимой инфраструктурой. 
«В шаговой доступности от участка 
находится станция «Тушинская» 
Таганско- Краснопресненской линии 
метро и парк «Берег реки Сходни» 
с обустроенными детскими площад-
ками и зонами для воркаута», – отме-
тила Княжевская.

Градплан выпущен и для строи-
тельства нового объекта площадью 
67,2 тыс. кв. метров в районе Конь-
ково на улице Введенского на участке 
0,9 гектара. Новостройка располо-
жится в шаговой доступности от стан-
ции метро «Беляево» и благоустроен-
ного парка со спортивными и игро-
выми площадками, отметила Юлиана 
Княжевская.

Цифровая вертикаль За вводом ввод
С развитием стройнадзора повышается качество и безопасность строительства В Москве расселили почти 860 старых домов

Со знаком качества

Передовые позиции ЗАО

 Евгений Калинин

2 декабря на IX Межрегиональной 
конференции органов региональ-
ного государственного строитель-
ного надзора субъектов РФ ректор 
НИУ МГСУ Павел Акимов и пред-
седатель Комитета государствен-
ного строительного надзора города 
Москвы Антон Слободчиков 
подписали соглашение о создании 
на базе университета корпоратив-
ной кафедры Мосгосстройнадзора. 

На новой кафедре помимо изуче-
ния общестроительных дисциплин 
студенты в процессе обучения смо-
гут приобрести необходимые навыки 
и получат представление о специфике 
работы ведомства. Подробный план на-
меченных в документе задач стороны 
обсудят уже на этой неделе. Принято 
решение, что новое подразделение 
вуза начнет работу во втором квартале 
2025 года и ежегодно будет выпускать 
50 специалистов, подготавливая кадры 
для столицы и регионов страны.

По словам Павла Акимова, на на-
чальном этапе работы кафедры для 
студентов будет доступна программа 
магистратуры, а для дипломирован-
ных специалистов – программа допол-
нительного образования, которое они 
получат на курсах профессиональной 
переподготовки или повышения ква-
лификации.

Тему появления в строительном 
университете новой кафедры об-
суждали несколько месяцев. «С этим 
проектом у нас связаны амбициоз-
ные планы в образовательной, науч-
ной и экспертно- аналитической дея-
тельности. Подготовку современного 
строителя трудно представить без 
соответствующих знаний. Поэтому 
дисциплины по профилю деятельно-
сти кафедры мы внедрим во все наши 
образовательные программы», – по-
яснил Павел Акимов. Он также отме-
тил, что важным направлением дея-
тельности кафедры станет профори-
ентация. «Мы заинтересованы в том, 
чтобы в наш университет приходили 
мотивированные студенты, представ-
ляющие свою будущую профессию, – 
то, чем они в дальнейшем они начнут 
заниматься. Еще один блок вопросов 
связан с использованием научного по-
тенциала университета, его приборно- 
инструментальной базы. Задействова-

ние специалистов с хорошим опытом 
в выполнении научно- технических 
работ, исследований и разработок. 
Это тоже пойдет на пользу и в части 
повышения производительности труда 
в строительной отрасли, и в части кон-
троля качества выполняемых работ. 
В данном случае у кафедры тоже очень 
хорошие перспективы», – сказал он.

Антон Слободчиков, в свою оче-
редь, отметил, что задачей профиль-
ного университета является не только 
подготовка квалифицированных ка-
дров, которые должны стать новым 
резервом для выполнения функций 
строительного надзора, но и обуче-
ние специалистов, которые будут кон-
тролировать застройщиков, строящих 
объекты непосредственно на терри-
тории Москвы. «Мы видим, что со-
трудничество Мосгосстройнадзора 
и НИУ МГСУ может дать большой 
эффект от сочетания ведущей научно- 
теоретической базы и возможностей 
применения практического опыта, пре-
доставляемых комитетом в рамках реа-
лизации надзора над текущими строй-
ками», – сказал Антон Слободчиков.

Он отметил, что главная зада- 
ча – сформировать кафедру с набо-
ром компетенций, которые в даль-
нейшем можно транслировать в мас- 
штабах всей страны. При этом в на-

стоящее время в Мосгосстройнадзоре 
нет проблем с кадрами. В комитете 
трудятся 500 специалистов и еще 400 
человек – в подведомственных орга-
низациях.

«Более того, у нас довольно низ-
кая ротация – сотрудники в среднем 
работают по 15 лет, – пояснил глава 
комитета. – Тем не менее новые вы-
зовы, стоящие перед нами, требуют 
подготовки молодых кадров, которые 
примут эстафету от более опытных, 
чтобы дальше продолжать начатую 
ими работу».

Антон Слободчиков одобрил идею 
чтения лекций на кафедре сотрудни-
ками Мосгосстройнадзора и им самим, 
а также прохождение студентами ста-
жировки в Комитете государственного 
строительного надзора города Москвы, 
которая даст им навыки применения 
теории в реальных условиях.

«Уже в следующем году в НИУ 
МГСУ вместо бакалавриата начнут вне-
дрять программы базового высшего об-
разования. Таким образом, будет реа- 
лизован процесс перехода к специали-
тету. И мы обязаны задуматься над тем, 
чтобы составить отдельную образова-
тельную программу, ориентированную 
непосредственно на решение вопросов 
и задач строительного надзора и кон-
троля», – пояснил Павел Акимов.

 Ирина Зайцева

По темпам реновации За-
падный округ находится 
тройке лидеров. И если, как 
заявляет заместитель мэра 
Москвы по вопросам гра-
достроительной политики 
и строительства Владимир 
Ефимов, больше всего зданий 
освободили на юго-востоке 
столицы – 138, на востоке – 
124, то с небольшим отрывом 
от них идет запад, где снесено 
110 объектов.

Причем в каждом районе ЗАО 
есть свои достижения. Так, в рай-
оне Раменки программа ренова-
ции завершена полностью. Для 
обеспечения социальной инфра-
структуры рядом с новыми жи-

лыми кварталами строятся не-
обходимые объекты. В районе 
Очаково- Матвеевское уже готовы 
два детских сада, а также в про-
цессе строительства находится 
новая школа. Аналогичные про-
екты по строительству школ реа-
лизуются и в районах Тропарево- 
Никулино и Филевский Парк. 
Таким образом, программа рено-
вации не только улучшает жилищ-
ные условия, но и создает новые 
образовательные учреждения для 
местных жителей.

Депутат Московской городской 
Думы Александр Козлов считает, 
что успеху программы способ-
ствует прочная связь между струк-
турами в Правительстве Москвы 
и общественными организациями 
округов. «Именно сильный обще-
ственный контроль, сильная роль 

участников программы на каждом 
этапе позволили сделать ренова-
цию такой, какой мы ее сегодня 
видим, – одной из ключевых про-
грамм столицы, значительно по-
вышающей качество жизни мо-
сквичей и ставшей, безусловно, 
волнующим, но счастливым со-
бытием для тысяч семей», – от-
метил Козлов. Он напомнил, что 
с началом программы был создан 
общественный штаб по контролю 
за реновацией, представители ко-
торого объясняли жителям ме-
ханизмы вступления, а также 
исключения из программы, раз-
бирали нестандартные ситуации, 
вместе с активистами выезжали 
на встречи на стартовых площад-
ках, проверяли готовые дома.

«Говоря о реновации, мэр Мо-
сквы Сергей Собянин всегда под-
черкивает: концепция была раз-
работана совместно с жителями. 
Множество решений, положе-
ний, принципиальных позиций 
программы появились в диалоге 
с людьми», – говорит депутат. Но-
вое качественное жилье в резуль-
тате этой работы получит почти 
миллион москвичей, и это одна 
из самых масштабных, амбици-
озных задач в сфере жилищного 
строительства в столице.

Депутат МГД подчеркнул, что 
уже сейчас можно увидеть, какой 
большой путь прошла программа. 
«Она была окружена мифами, 
страхами, мало кто верил, что дей-
ствительно можно взять и массово 

переселить людей из старых пя-
тиэтажек. Особенно сомневались 
те, кто знал в деталях, как сложно 
по всей стране шел процесс пере-
селения из ветхого и аварийного 
жилья. Но реновация строилась 
по другому принципу. Москва 
не стала дожидаться массовых 
проблем с хрущевками, а взялась 
за обновление жилого фонда 
опережающими темпами. Этот 
подход оправдает себя, ведь сто-
лица – самый густонаселенный 
город страны, а срок службы хру-
щевок, первого массового жилья, 
ограничен», – пояснил парламен-
тарий.

По словам Александра Коз-
лова, сейчас отношение к про-
грамме сильно изменилось. 
Во многом этому способствует 
слаженность в работе структур 
и сервисов, которые помогают 
людям успешно осуществить пе-
реезд – начиная от просмотра 
квартиры до окончательного 
въезда на новые квадратные 
метры. «Не надо самим искать 
грузчиков, платить, переживать, 
вовремя ли они приедут, – проце-
дура уже отработана, и остается 
только расставить мебель», – го-
ворит Александр Козлов. Он убе-
жден, что реновация станет меха-
низмом, который в будущем по-
может справиться с проблемами 
устаревающего жилья. «Многие 
технологии, которые наработаны 
в Москве, могут использоваться 
шире», – заключил депутат.

В НИУ МГСУ появится кафедра подготовки специалистов в системе  
контрольно-надзорной деятельности

20,6 тыс. жителей Западного округа получили  
современное жилье 

ВНУТРИ ЗДАНИЯ 
И НА ПРИЛЕГАЮЩЕЙ 
ТЕРРИТОРИИ СОЗДАДУТ 
БЕЗБАРЬЕРНУЮ СРЕДУ. 
ВО ДВОРЕ ОБУСТРОЯТ 
ПЛОЩАДКИ ДЛЯ АКТИВНОГО 
И ПАССИВНОГО ОТДЫХА

Мэр Москвы Сергей Собянин во время встречи с новоселами жилого комплекса

П
Р

Е
С

С
-С

Л
УЖ

Б
А

 М
Э

РА
 И

 П
РА

В
И

ТЕ
Л

Ь
С

ТВ
А

 М
О

С
К

В
Ы

S
TR

O
I.M

O
S

.R
U

П
Р

Е
С

С
-С

Л
УЖ

Б
А

 Н
И

У 
М

ГС
У

В ближайшие три года  
планируется ускорить темпы 
реализации программы  
реновации – построить  
и спроектировать семь  
миллионов квадратных  
метров жилья
С 2025 по 2027 год к переселению в новостройки по 
программе реновации приступят 182 тысячи жителей 
во всех округах столицы. Об этом сообщил заместитель 
мэра Москвы по вопросам градостроительной поли-
тики и строительства Владимир Ефимов. Средства на 
это заложены в столичную Адресную инвестиционную 
программу. Это позволит обеспечить новыми кварти-
рами еще примерно 182 тысячи москвичей. Сегодня 
в городе строится и проектируется около 460 домов.  
Больше всего их в Восточном административном 
округе – здесь проектируют почти 50 домов и еще 35 
возводят. Такой объем жилья позволит предоставить 
квартиры ориентировочно 300 тысячам горожан», – 
рассказал Владимир Ефимов.

Ранее мэр Москвы Сергей Собянин сообщил, что в 
целом переселение по программе реновации затро-
нуло более 178 тысяч москвичей. Он также поручил 
увеличить темпы реализации программы в два раза. 
Москва – один из лидеров среди регионов по темпам 
и объемам строительства. За последние годы в рамках 
федерального проекта «Жилье» национального проек-
та «Жилье и городская среда» объем строительства и 
ввода в эксплуатацию жилых объектов в столице вырос 
в два раза – с 3 миллионов до 5–7 миллионов квадрат-
ных метров в год. 

КСТАТИ
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  Анна Семенова

Президент России Владимир 
Путин своим указом присвоил 
звание Героя Труда Владимиру 
Ресину «за большие заслуги в 
развитии российской государ-
ственности и многолетнюю пло-
дотворную трудовую деятель-
ность». 

В редакции это сообщение 
встретили на ура. Влади-
мир Иосифович для жур-
налистов человек не чужой, 
много лет интересуется де-

лами газеты, помогает, подсказывает. 
Да что там – именно Ресин и дал изда-
нию имя «Московская перспектива»! 
И конечно, не мог не откликнуться на 
просьбу об интервью по такому осо-
бенному поводу.

Наверное, нет смысла напоминать 
о должностях и званиях Ресина, заме-
тим лишь, что он полный кавалер ор-
дена «За заслуги перед Отечеством», 
заслуженный строитель РСФСР.  
А теперь уже и Герой Труда Российской  
Федерации. Москвичам советник мэра 
Москвы, советник Патриарха Москов-
ского и всея Руси Кирилла Владимир 
Ресин известен как «прораб Москвы», 
много лет возглавлявший строитель-
ный комплекс столицы в ранге первого 
заместителя градоначальника. А также  
как депутат Государственной Думы трех 
созывов и строитель храмов. 

Одним словом, выдающийся деятель 
современности. И при этом человек 
великодушный, мудрый – 89-й все же! – 
заставший на своем веку смену эпох и 
лидеров, накопивший бесценный опыт 
служения своему делу. 

В НАПРЯЖЕННОМ РИТМЕ 
 С самым высоким званием Рос-

сии вас, Владимир Иосифович!
– Я в эти дни получил мно-

жество поздравлений, и спасибо 
каждому, кто нашел время раз-
делить со мной эту радость. Ис-
кренне считаю, что эта награда – 
заслуга не только моя, но и всех моих 
коллег, с которыми я трудился и про-
должаю трудиться. Вместе мы сделали  

многое для развития строительной от-
расли, создания комфортной городской 
среды, сохранения исторического на-
следия и реализации масштабных про-
ектов. Высокую оценку я воспринимаю 
как признание нашего общего труда и 
как поддержку президента России и 
всех его соратников, которые ежедневно 
работают над развитием нашей страны.

Ну а я, со своей стороны, готов и 
впредь активно участвовать в реализа-
ции задач, которые ставит перед нами 
руководство страны и города. И это 
не просто высокие слова, не пафос – я 
каждый день на своем рабочем месте 
решаю возникающие вопросы, прини-
маю людей, «разруливаю» проблемы. 
Надеюсь, так будет и дальше.

Вы в своем кабинете, как всегда, 
с раннего утра. Дела расписаны на 
месяц вперед? 

– Да, я привык работать в напряжен-
ном ритме все 60 лет, что занимаюсь 
строительством в Москве. Вообще-то 
еще тогда, когда мы строили объекты к 
Московской Олимпиаде 1980 года, взял 
за правило лично объезжать стройки, 
своими глазами видеть, что происхо-
дит на местах. Так повелось и с первых 
объектов по программе строительства 
православных храмов в столице: я дол-
жен знать во всех деталях, где какие 
проблемы возникают, оперативно их 
решать.

 Как продвигается программа 
сегодня? 

– Не кривя душой, могу сказать: 
успешно развивается. Сделано не-
мало. Когда начинали в 2010 году, мы 
планировали построить 200 храмов, а 
сейчас в работе 299 капитальных объ-
ектов, не считая уже установленных 125 
временных деревянных. 139 капиталь-
ных храмов возведены под ключ. Это 
притом что вся программа держится на 
народных деньгах, не на бюджетных. 

Важно, что для поддержки строи-
тельства православных храмов в го-
роде был создан попечительский фонд, 
сопредседателями которого являются 
мэр Москвы Сергей Семенович Со-
бянин и Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл. В результате каждый год  

открывали по 10 храмов, а в послед-
ние два года даже по 15. Кроме того, 
мы включили в программу памятники 
церковной архитектуры, стали их ре-
ставрировать, воссоздавать, открывать 
для людей.  

 Много это или мало для такого 
региона, как Москва?

– Поначалу храмы были рассчитаны 
на 200–300 прихожан. Но уже через 
пару лет стало ясно, что со стремитель-
ным развитием Москвы запланиро-
ванного количества церквей недоста-
точно. Тогда Патриарх принял решение 
возводить храмы вместимостью до 500 
человек. А когда в Москве стартовала 
программа реновации, стало очевидно, 
что вместимость храмовых комплексов 
должна еще больше увеличиться, и сей-
час некоторые планируются с расчетом 
на 1000 прихожан. 

После того как мы достроим запла-
нированные 300 храмов, вместить они 
смогут от 150 до 300 тысяч человек. Для 
многомиллионного православного насе-
ления Москвы этого явно недостаточно. 
Но решать, много или мало храмов, в 
любом случае москвичам. Именно они 
делают свой выбор, жертвуя средства 
и помогая строительству. Не забыты 
и другие религии – в столице построе- 
ны мечети, синагоги, даже буддийский 
дацан есть. И возведены они также на 
внебюджетные средства – на пожерт-
вования благотворителей. Но это не 
имеет отношения к нашей программе.

КУПОЛА ВСЕ ТАК ЖЕ КРОЮТ 
ЗОЛОТОМ

 Какие программные храмы в 
этом году будут введены в строй?

– Мы 11 храмов уже сдали и до 
конца года собираемся сдать еще три 
храмовых комплекса, среди них храм 
Александра Невского в Мневниках, 
который станет одним из патриарших 
подворий.

 Благодаря программе появи-
лась новая современная отрасль, ко-
торой раньше в стране практически 
не было, – храмостроительство…

– Это вы верно подметили, ведь 
когда мы только начинали про-

грамму, приходилось буквально с нуля  
создавать нормативную базу, проекти-
рование, формировать строительные 
мощности целевого назначения. В 2017 
году был разработан и принят целый 
свод правил под названием «Храмы 
православные. Правила проектирова-
ния», который применим к храмовому 
строительству XXI века. 

 И даже открыли кафедру хра-
мового зодчества в МАРХИ.

– Надо же было где-то обучать 
специалистов! Вот сегодня мы мо-
жем гордиться тем, что к нашей про-
грамме привлекаются лучшие мастера 
своего дела, каждый новый храм ста-
новится украшением города. И не 
только. Префектуры да и сами жи-
тели предлагают свежие идеи: обору-
довать рядом с храмом сквер, детскую 
площадку, сделать художественную 
подсветку. В результате появляются 
новые оживленные центры, где хо-
чется провести время.

 Храм – это ведь еще и социаль-
ный объект? 

– Конечно, с обязательной инфра-
структурой – это воскресная школа, 
детский сад, православная гимназия 
со спортивными, музыкальными, дру-
гими гуманитарными и техническими 
направлениями. Есть даже кризисные 
центры, например, в Северо-Восточ-
ном округе при храме на Березовой 
аллее есть центр помощи для одино-
ких беременных женщин. В храме 
Ксении Петербургской в Бескудни-
ково открыт спортивно-тренажерный 
зал, где дети и подростки занимаются 
боевыми искусствами. А при храме 
Саввы Сторожевского в Восточном 
округе – центр реабилитации воинов, 
вернувшихся с СВО. Храмовые ком-
плексы со своей социальной составля-
ющей сплачивают людей, укрепляют 
веру, помогают создавать новые точки 
притяжения.

 На какой стадии храм в честь 
погибших военкоров?

– Мемориальный комплекс в честь 
святых мучеников Анатолия и Протоле-
она в парке Артема Боровика строится 
в память о погибших в горячих точках 
военных корреспондентах и солдатах, 
отдавших жизнь за родину в Великую 
Отечественную войну. На него уже под-
няли колокола. А кресты и купола ре-
шили установить к Пасхе. Собираемся 
закончить здание в этом году. Останутся 
только работы по внутренней отделке 
и благоукрашению. В 2025-м комплекс 
сдадим в эксплуатацию. Это будет очень 
красивый храм, он войдет в пятерку са-
мых высоких программных объектов. 
Высотой с 20-этажный дом, шатровый, 
в стиле старинной русской архитектуры. 

 Вы воплотили в жизнь столько 
грандиозных проектов, что по ним 
можно изучать историю современ-
ной Москвы. А какой из них ближе 
всего вашему сердцу?

– Я всегда подчеркиваю, что любой, 
как вы говорите, «грандиозный», про-
ект – это коллективный труд. К примеру, 
недавно строители сдали необычный 
храмовый комплекс на Тихорецком 
бульваре – это самый крупный деревян-
ный храм в России, и он очень хорош. 
Для меня самый любимый проект 
всегда тот, над которым работаешь в 
данный момент. А вообще многое из 
того, что возведено в столице за про-
шедшие десятилетия, было уникаль-
ным. Тот же ММДЦ «Москва-Сити». 
Первые небоскребы в России, не было 

ни регламентов, ни СНиПов, ничего, – 
как первопроходцы на Марсе... А рекон-
струкция Большого театра! Но особня-
ком, конечно, стоит храм Христа Спаси-
теля, он мне особенно дорог. Столько в 
него было вложено труда, знаний, души! 
Это неповторимый объект храмового 
зодчества, построенный на собранные 
всем миром средства всего за пять лет. 
Подход к его воссозданию, по сути, стал 
предтечей нашей программы, сформи-
ровал ее идеологию. 

РЕЦЕПТЫ ЖИЗНИ 
 Владимир Иосифович, с того 

самого дня, как вы в 2011 году по-
лучили свой первый депутатский 
мандат и вошли в состав Комитета 
по строительству и жилищно-ком-
мунальному хозяйству, вас с пол-
ным правом можно назвать рефор-
матором. Ведь, согласитесь, без 
таких законов, как закон об изъя- 
тии земли для государственных 
нужд, о банкротстве, о проектном 
финансировинии в строительстве 
с использованием эскроу-счетов, о 
реновации жилья или о комплекс-
ном развитии территорий, приня-
тых при вашем активном участии, 
столица сегодня вряд ли могла бы 
так успешно развиваться.
– Думаю, эти законы действительно 
задают ориентир для всего дальней-
шего развития мегаполиса. Но для того, 
чтобы их принять, надо было провести 
немало обсуждений, дискуссий и в конце 
концов найти оптимальные решения. 

 Продолжаете руководить про-
фильным экспертным советом?

– Да, и именно экспертные мнения 
становятся определяющими в приня-
тии новых законов, способствующих 
созданию комфортной и современ-
ной среды для жизни россиян. Мы в 
экспертном совете по строительству, 
промышленности стройматериалов 
и проблемам долевого строительства 
тщательно обсуждаем все детали бу-
дущих правовых норм. И обязательно 
прислушиваемся к мнениям ученых, 
привлекаем науку.

 Вы и сами профессор, заведу-
ете базовой кафедрой РЭУ имени 
Плеханова.

– Так без науки сегодня никуда.  
И молодые специалисты должны уметь 
управлять проектами и программами. 
Я являюсь председателем одного из 
ведущих Диссертационных советов, 
передаю студентам свой опыт и знания. 
Но не только учить – учиться самому 
надо всю жизнь, в любом возрасте, 
иначе остановишься, а я не привык 
буксовать на одном месте. 

 Из ваших «рецептов жизни», 
которые коллеги называют «ре-
синизмами», помнится такой: «Не 
бойся ошибиться, бойся ничего не 
сделать». Он актуален?

– А как же! В жизни случаются мо-
менты, когда надо быстро принимать 
решения – и тут важно не бояться оши-
биться. Ничего не совершить – вот от 
чего хочу предостеречь. Ведь даже хо-
роший руководитель может допустить 
ошибку, но надо иметь смелость испра-
вить ее. Хотя... (улыбается) лучше все 
же учиться на чужих. 

 Хочу пожелать вам креп-
кого здоровья на долгие годы, 
теплой поддержки близких и, 
конечно, успехов в вашей пло-
дотворной работе, так нужной 
всем нам! 

* Екатерина Шохина

Зима в Москве – любимое время 
года. Горожане с нетерпением 
ждут, когда скроется под белым 
пушистым снегом надоевшая 
осенняя распутица. Деревья в 
парке покроются инеем, а пруды 
и озера – голубоватым льдом. 
Но в наше время мы уже не ждем 
милостей от природы, и теплая 
бесснежная зима все равно ста-
новится праздником. Яркие лучи 
солнца заменяет разноцветная 
иллюминация на многочислен-
ных елках и декорациях.

П ервого декабря в мега-
полисе стартовал гран-
диозный проект «Зима в 
Москве», который объе-
диняет крупнейшие фе-

стивали: «Путешествие в Рождество», 
«Усадьбы Москвы», «Московское  
чаепитие», «Город света», «Снег и лед 
в Москве».

В зимнем календаре очень много 
праздников – это Новый год и Рожде-
ство, Крещение и Масленица. Все они 
считаются домашними, семейными. 

Нарядная елка, праздничный стол, 
торжественная церковная служба, ве-
селье и подарки, встречи с родными и 
друзьями. Но «Зима в Москве» – это 
возможность почувствовать празд-
ник не только в своем доме, но и в 
своем городе: 1900 локаций в столице 
ждут взрослых и детей, молодых и 
пожилых, чтобы исполнить прак-
тически любое желание. Любители 
музыки, спорта, танцев, театральных 
постановок, кинофильмов, походов 
по магазинам и ярмаркам, вкусной 
еды и истории – все найдут занятие 
по вкусу. Более 30 площадок в цен-
тре и округах Москвы целый месяц 
(с 14 декабря по 12 января) будут 
принимать гостей фестиваля «Путе-
шествие в Рождество». Спектакли и 
тематические мастер-классы, квесты, 
ледовые шоу и кёрлинг, праздничные 
блюда и рождественские подарки, а 
еще тысячи гирлянд, арт-объекты и 
анимация – Москва станет городом 
из рождественской сказки.

В путешествие во времени уже се-
годня можно отправиться в рамках 
фестиваля «Усадьбы Москвы». По-
сетителям предлагают разнообраз-
ные мероприятия, которые позволят 

окунуться в быт аристократов: по-
сетить балы, послушать классиче-
скую музыку в исторических залах, 
ознакомиться с жизнью обитателей 
старинных особняков и освоить раз-
личные виды рукоделия. Гостей ждут 
более 300 интересных мероприятий: 
новогодние и рождественские балы, 
детские представления, лекции, на-
родные гулянья, квесты и чаепития. 

«Зима в Москве» порадует лю-
бителей прочертить замысловатые 
узоры на гладком голубоватом льду. 
Москвичи смогут это сделать на 23 
бесплатных катках, которые уже от-
крылись в первый день зимы. Прокат 
коньков доступен на 80 площадках: во 
дворах, парках, на катках «Москов-
ских сезонов», а также на Северном 
речном вокзале, ВДНХ, парке Горь-
кого, в конноспортивном комплексе 
«Битца» и спорткомплексе «Аван-
гард». А тем, кто впервые встает на 
коньки, помогут опытные тренеры.

С середины декабря на шести ле-
довых сценах будут представлены 
красочные шоу: «Щелкунчик», 
«Бременские музыканты», «Снеж-
ная королева», «Лебединое озеро» 
и другие.

Яркие огни и веселая музыка на-
полнят все городские парки, где будут 
залиты катки, организованы яркие 
праздники для детей и взрослых. 
Фантастично выглядит дизайн пар-
ковых аллей. Например, вдоль прогу-
лочных дорожек парка «Сокольники» 
выстроились ледяные фасады теа-
тров, библиотек и кинотеатров Мо-
сквы. Парк искусств «Музеон» удив-
ляет посетителей ледяным замком 
с разноуровневыми горками, а парк 
Горького – гигантским шаром из раз-
ноцветных светящихся прутьев. Но 
особый креатив приготовил парк «За-
рядье»: ледяные скульптуры в виде 
музыкальных инструментов и аудио- 
визуальный перформанс «Снежный 
балет». В саду имени Баумана также 
музыкальные инструменты изо льда. 
К ним нужно прикоснуться, чтобы 
услышать мелодии. 

«Конфетки-бараночки» ждут на 
стартовавшем фестивале «Московское 
чаепитие». На Тверской в субботу и 
воскресенье состоятся традицион-
ные театрализованные представления 
для всех возрастов. На специально 
оборудованной самоварной стан-
ции проходит дегустация авторского  

новогоднего чая «Москва».  Для горо-
жан, которые хотят провести время 
недалеко от дома, есть возможность 
поучаствовать в спортивных играх, 
дворовых турнирах, в 30 мини-фе-
стивалях на межрайонных площад-
ках. Не выезжая из своего района, 
можно всей семьей играть в аэро-
хоккей, перетягивать канат, участво-
вать в автограф-сессии и пробовать 
блюда полевой кухни.

В рамках проекта «Зима в Мо-
скве» заработала волшебная «Зим-
няя почта». Все желающие могут бес-
платно отправить друзьям и близким 
открытку или письмо Деду Морозу. 
Для этого подготовлены темати-
ческие ретро-карточки и установ-
лены специальные почтовые ящики 
Почты России. В мэрии обещают, 
что Дед Мороз ответит на все-все 
письма. Чтобы получить весточку 
от него, важно указать на конверте 
обратный адрес с индексом. Почто-
вая марка не нужна, из специаль-
ных ящиков письма заберет Сне-
говик-почтовик и доставит их пря-
миком в резиденцию Деда Мороза.  
А он, как известно, исполняет все 
наши желания.

ТЕМА НОМЕРА:  

ЯРОСЛАВ ЧИНГАЕВ / АГЕНТСТВО «МОСКВА»

ФАБРИКА СЧАСТЬЯ
Одно из самых популярных 
мест зимней столицы – парк 
Горького

ВПЕРЕД И С ПЕСНЕЙ
1 декабря  
открылись основные катки  
с искусственным  
покрытием

КАК В КИНО
Интерактивные спектакли и шоу,  
мастер-классы и вкусные 
новогодние угощения предлагает 
гостям «Москино»

УВИДЕТЬ НЕВИДИМОЕ
В программе развлечений – 
экскурсии по знаковым 
историческим объектам  
города

ОТ ПЕРВОГО  ЛИЦА

Дорога к храму  
Владимира Ресина

«Прораб Москвы» строит церкви, 
принимает законы и учится  
на чужих ошибках
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90 дней исполнения желаний
Бал в усадьбе, самоварная станция, музыкальные ледяные скульптуры, спорт  
и караоке дарит горожанам уникальный фестиваль фестивалей
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* Виктор Дмитриев

Здесь можно найти множество интересных 
мест, которые позволят окунуться в атмо- 
сферу зимнего волшебства или насладиться 
многочисленными активностями. Но с дека-
бря главной точкой притяжения становится 
самый крупный в Европе каток площадью  
16 тыс. кв. метров. 

Ц ентральный парк культуры и отдыха 
(ЦПКиО) открылся в 1928 году, а его 
знаменитый каток – в 1931-м. Мо-
сквичи настолько полюбили парк, что 
стали называть его фабрикой счастья, а 
каток, чья площадь уже в те годы дохо-

дила до 12,5 тыс. кв. метров, был одной из причин 
такого названия.

В этом году торжественная церемония открытия 
93-го ледового сезона парка прошла в первый день 
декабря. Оформители катка вдохновились работами 
известного художника-соцреалиста Александра Дей-
неки, поскольку в 2024-м отмечается 125-летний 
юбилей со дня его рождения. А вот зимние павильоны 
украсили изображения фотопленки. И тоже неспро-
ста. В нынешнем сезоне темой многих мероприятий 
выбрали кино, и посетителей ждут встречи с акте-
рами и режиссерами фильмов, презентации крупных 
кинопроектов и показ фрагментов из предстоящих 
премьер картин. 

Из года в год в парке заливают аллеи и площади, 
набережную и стадионы. На коньках можно прока-
титься вокруг чаши Фигурного фонтана, на централь-
ной и боковых аллеях, вдоль набережной. Ледовые 
дорожки петляют мимо зданий и строений с истори-
ческой архитектурой, прудов и заснеженных деревьев, 
а одна из главных аллей традиционно оформлена 
в виде светового тоннеля, состоящего из гирлянд. 
Центральным элементом иллюминации стала пира-
мида из двух десятков лайтбоксов в чаше фонтана, 
на гранях которой транслируются изображения, 
связанные с зимней тематикой.

На каждом отрезке катка есть указатели, как на 
автомобильной дороге: зеленые стрелки и красные 
«кирпичи», которые указывают, в какую сторону 
двигаться и куда поворачивать нельзя.

Есть и специальная зона для начинающих, где 
можно получить инструктаж от специалистов и на-
учиться уверенно стоять на коньках. 

В парке можно взять напрокат не только коньки, но 
и хоккейную амуницию, а также арендовать хоккейную 
коробку, чтобы сразиться в дружеском матче. В этом 
сезоне вновь заработала детская территория площа-
дью 920 кв. метров, где малыши могут покататься под 
присмотром родителей. Тем из них, у кого не получа-
ется двигаться даже на «снегурках», предоставляют 
стойки-помощники в виде пингвинов и вертолетов. 
А чтобы приободрить самых маленьких, по выход-
ным на катке проводятся анимационные программы 
с участием персонажей популярных мультфильмов.

В парке работают рестораны, а также много-
численные киоски и кафе, где можно попробо-
вать разнообразные блюда и горячие напитки.  

Ну а чтобы любители коньков не замерзли, им до-
ступна зона «Очаг» с живым огнем и скамейками 
с подогревом, с едой и напитками. Имеется даже 
фотозона.

Впрочем, одними коньками парк никогда себя не 
ограничивал. Желающие могут попробовать свои 
силы в кёрлинге. Для любителей экстремального 
отдыха работают трасса для сноуборда и горка для 
катания на горных лыжах.

На территории парка установлено несколько 
ледяных горок, что позволяет и взрослым, и детям 
выбрать наиболее подходящую для них скорость и 
высоту спуска. Любителей пощекотать нервы ждет 
снегокат, который позволяет совершать прыжки и 
трюки на специально оборудованном склоне. Но 
если вы предпочитаете более спокойные развле-
чения, вам предложат катание с горки на санках, 
которых также немало в арсенале парка. Это пре-
красный способ весело провести время и окунуться 
в детство.

Еще одним интересным местом в парке Горького 
является ледовый городок «Зимняя сказка». Здесь 
можно не только полюбоваться на архитектурные 
композиции, но и посетить мастер-классы по изго-
товлению ледяных фигур. 

Ну а любители тихого отдыха смогут просто 
прогуляться среди заснеженных деревьев, попасть 
на экскурсии и мастер-классы по изготовлению 
сувениров из природных материалов и даже попа-
риться в русской бане. А еще посетить выставку, по-
священную жизни и творчеству братьев Стенбергов, 
главных художников ЦПКиО первых лет. Зрители 
познакомятся с авангардными киноплакатами, соз-
данными ими для советских кинокартин.

* Александра Антонова

Большинство площадок ра-
ботает под эгидой проекта 
«Московские сезоны» – это 
полноценные катки с отличным 
льдом, теплыми раздевалками, 
прокатом и буфетом. В прошлом 
году все услуги, кроме буфета и 
проката коньков, были бесплат-
ными, но требовалась предва-
рительная регистрация. В этом 
году выход на лед и пользова-
ние «пингвином-помощником» 
также остаются бесплатными, 
а за прокат коньков нужно за-
платить 50 рублей, внеся залог 
в размере 2000 рублей. 

Полный список площадок и расписа-
ние сеансов доступны на сайте мос.ру, а в 
ближайшее время заработает отдельный 
раздел на сайте проекта «Московские се-
зоны». Сейчас через мос.ру можно запи-
саться на сеансы на фестивальных пло-
щадках «Щукинская», «Теплый Стан», 
«Перерва», «Краснодарская», «Веш-
няки», «Сухонская», «Профсоюзная», 
«Коптево», на площади Революции, в 
Олимпийской деревне и других. Всего 
таких катков по столице 23. Традици-
онно работают и менее масштабные 
бывшие «дворовые» площадки в от-
дельных районах – большинство из них 
теперь тоже с искусственным льдом и 
теплыми раздевалками. Расписание ра-
боты таких катков, как правило, можно 
найти на сайтах управ.

ШОУ ОЛИМПИЙЦЕВ 
Ближе к каникулам на фести-

вальных площадках проекта «Пу-
тешествие в Рождество» пройдут 
мастер-классы, тренировки, ледо-
вые шоу при участии олимпийских 
чемпионов.

Татьяна Навка и Петр Чернышев 
вместе со своим творческим коллек-
тивом воплотят на льду знакомые 
сюжеты любимых сказок, среди кото-
рых «Маша и Медведь», «Бременские 
музыканты», «Щелкунчик», «Снеж-
ная королева», «Золотой ключик, или 
Приключения Буратино» и другие.  
К участию в спектаклях приглашены 
знаменитые фигуристы Анна Щерба-
кова, Алина Загитова, Аделина Сот-
никова, Камила Валиева. Меропри-
ятия с участием чемпионов пройдут 
на площади Революции, на улицах 
Перерве, Вешняковской и Сухонской. 

Евгений Плющенко выступит на 
площадке в Коптево. Зрители, при-
шедшие в парк «Бригантина», увидят 
два его красочных ледовых шоу – 
«Сказки Евгения Плющенко» и 
«Щелкунчик». Информация о вре-
мени и условиях посещения шоу с 
участием чемпионов появится на 
сайте zima.mos.ru.

Также на фестивальных ледовых 
площадках запланированы заня-
тия в Школе кёрлинга на катке на 
Школьной улице и в школах хоккея 
и фигурного катания – информация 
о точных адресах и расписание поя-
вятся в ближайшее время. 

ГЛАВНЫЕ КАТКИ СТОЛИЦЫ 
В этом году такой статус у трех 

площадок – на ВДНХ, в парке Горь-
кого и в «Лужниках». Самый боль-
шой из этих трех – каток на ВДНХ. 
Площадь его искусственного ледо-
вого покрытия более 20 тыс. кв. ме-
тров. Площадка вмещает одновре-
менно почти 5 тыс. человек. Тема 
этого сезона приурочена к 85-летию 
ВДНХ. Ее название – «Вдохновляя 
поколения». Из новинок сезона ле-
довая арена, где будут проходить 
сеансы игры в лазертаг, выставка 
«Все на лед!», на которой представ-
лены копии наград российских спор-
тсменов, экипировка и инвентарь со-
ветской эпохи и сегодняшних дней.  
А также теплые полноценные кафе.

Один из маркетплейсов, высту-
пающий в качестве партнера, про-
водит по пятницам и выходным 
бесплатные занятия в Школе фи-
гурного катания – для этого нужно 
оплатить билет на каток и предвари-
тельно зарегистрироваться онлайн. 
Предусмотрены и мастер-классы 
для юных  посетителей – они прой-
дут на детском катке. Всего до 22 
февраля 2025 года запланировано 
23 таких занятия: каждую среду с 
17.30 до 19.00 и каждую субботу 
с 10.30 до 12.00 (по билетам на 
каток). 27 декабря здесь пройдет  
театральная постановка по мотивам 
сказок «Щелкунчик» и «Снежная 
королева», а также светодиодное 
шоу!

На катке в парке Горького также 
предусмотрено круговое движение 
вокруг чаши центрального фонтана, 
зальют льдом и несколько световых 
аллей. Особенностью этого катка ста-
нет Quiz-квест – игра-путешествие, 
которая длится один час. Во время нее 
участники ездят по лабиринту катка, 
выполняют задания и разгадывают 
кодовое слово. 

В «Лужниках» в память о том, что 
здесь когда-то зажигали олимпийский 
огонь, оборудуют костровые чаши, 
около них можно будет согреваться по-
сле длительных катаний. В павильоне 
для переодевания расположены стел-
лажи с зимним инвентарем, который 
использовался на катках в разные вре-
мена. В специальной зоне представлены 
предметы из ретроколлекции спортком-
плекса – коньки, хоккейные клюшки 
и шайбы. В феврале на этой площадке 
планируют открыть ретрокаток. 

В НОВЫЙ ГОД НА КОНЬКАХ  
И ПОД КУРАНТЫ 

Такая возможность будет у тех, кто 
купит билет на новогоднее катание 
на ГУМ-катке. Цену за него сложно 
назвать гуманной, но, пожалуй, это 
единственный шанс услышать бой 
курантов в комфортных условиях в 
двухстах метрах от Спасской башни.  
В противовес этому  организаторы 
ГУМ-катка сохранили бесплатные се-
ансы катания в остальные дни работы 
площадки – до 14.30 выход на лед, если 
каток не закрыт для проведения меро-
приятий, бесплатный. На ГУМ-катке, 
как и на других площадках, пройдут 
бесплатные мастер-классы по фигур-
ному катанию с участием Екатерины 
Косолап, старшего тренера Школы фи-
гурного катания Анастасии Гребенки-
ной. Также 12 ярких мастер-классов 
проведет олимпийская чемпионка и 
звезда мирового фигурного катания 
Алина Загитова. 

Фабрика счастья
Одно из самых популярных мест зимней столицы – 
парк Горького

Вперед и с песней
1 декабря в Москве открылись основные катки  
с искусственным покрытием

Как в кино
Интерактивные спектакли и шоу,  
мастер-классы и вкусные новогодние угощения 
предлагает гостям «Москино»
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ТЕМА НОМЕРА:  

До 1990-х годов единственной большой освещен-
ной зимней площадкой в городе был каток в парке 
Горького, пользовавшийся огромной популяр-
ностью у москвичей. Здесь играла танцевальная 
музыка, находился самый дешевый прокат, камеры 
хранения и буфеты. Каток ЦПКиО был известен в 
столице и как весьма популярная площадка для 
романтических знакомств. За день сюда приходи-
ло по 15–20 тыс. человек – огромное количество 
посетителей даже по сегодняшним меркам. С 1931 
года здесь действовала школа фигуристов. Она 
была общедоступной: любой мог прийти, взять 
коньки напрокат и присоединиться к тренировке. 

Были популярны и необычные виды спорта. Здесь 
ездили на лыжах, ухватившись за трос, зацеплен-
ный за седло конного всадника. А 23 февраля – в 
День советской армии – проводились соревнова-
ния армейцев-конькобежцев и лыжников-лихачей, 
мчавшихся, зацепившись за мотоцикл или грузо-
вик. Было это место популярно и у моржей. В 1980-х 
на территории парка не запрещалось купаться ни 
в Голицынском, ни Андреевских прудах, ни в самой 
Москве-реке. И любители здорового образа жизни 
прыгали в реку с бортов барж и малых судов, 
пришвартованных на Пушкинской набережной.

НЕМНОГО ИСТОРИИ

* Екатерина Шохина

На культурно-развлекательной карте Мо-
сквы появилась новая знаковая точка при-
тяжения – кинопарк «Москино». Его появ-
ление связано с реализацией инициативы 
мэра Москвы Сергея Собянина превратить 
столицу в «город кино». 7 сентября 2024 года 
президент РФ Владимир Путин и столичный 
градоначальник торжественно перерезали 
красную ленточку на входной арке кино-
парка. За какими новыми развлечениями 
и впечатлениями сюда стоит отправиться, 
рассказывает «МП».

На территории построено 18 натурных площа-
док, четыре павильона и шесть объектов инфра-
структуры. «Москино» задумывалось не только 
для создания продуктов киноиндустрии, но и как 
место для досуга жителей Троицкого округа и всех 
москвичей.  Здесь можно побывать на настоящих 
киносъемках, принять участие в мастер-классах 
и посетить кинопоказы.

14 декабря в киногород придет «Зима в Москве». 
«Гостей ждут иммерсивные семейные шоу, вин-
тажная фотозона фестиваля «Московское чаепи-
тие», каток, лыжная и тюбинговая трассы, а также 
праздничная ярмарка «Путешествия в Рождество» 
с квестами, мастер-классами, творческими высту-
плениями и другими активностями», – сообщил 
Сергей Собянин.

На центральной площади построен новый сезон-
ный «Кинокаток» с искусственным льдом, теплой 
раздевалкой и прокатом коньков. Тюбинговая горка 
приглашает детей и взрослых, на ней два спуска – 
для маленьких и больших. На протяжении всей 
трассы расставят защитные ограждения, а также 
обозначат места подъема и спуска. Уклон здесь не 
самый крутой, зато есть возможность прокатиться 
с ветерком. К тому же тут можно посетить различ-
ные развлекательные мероприятия, мастер-классы 
и сходить в кино.

В живописном месте парка обустроена лыж-
ная трасса как для спокойных прогулок, так  и для 
энергичных спортивных забегов. 

На фестивальных ярмарках можно от души по-
веселиться, попробовать традиционные столичные 
лакомства и напитки, а также приобрести уникаль-
ные подарки ручной работы. Площадка «Москов-
ское чаепитие» предлагает не только отведать чай 
самых разных сортов, но и сфотографироваться 
на память в фотозоне: там уникальные декорации 
настоящего семейного застолья. 

21 декабря в декорациях Соборной площади 
Кремля состоится премьера мультимедийного 
шоу «Соборная площадь». Спектакль погружает 
зрителей в историю России. Одно из главных  

событий – победа русского народа над польскими  
захватчиками в Смутное время. Проводником в про-
шлое становится современная девочка Мотя. Вместе 
с ней зрители путешествуют по разным временам 
и городам, вспоминая великие подвиги народа. 

Никого не оставит равнодушным масштабный 
проект, не имеющей мировых аналогов, в котором 
используются световые эффекты, живая музыка и 
видеомэппинг. Для выпуска спектакля собрана силь-
нейшая творческая команда во главе с режиссером 
и продюсером, художественным руководителем 
Нового театра Эдуардом Бояковым. В постановке 
будут заняты народный артист России Дмитрий 
Певцов, народный артист России Леонид Якубович 
и многие другие. Шоу станут показывать в течение 
двух месяцев 50 раз.

С 7 декабря по субботам и воскресеньям в  
«Москино» можно посетить иммерсивное пред-
ставление Игоря Угольникова «Говорит Москва! 
Битва за Москву. Первая Победа». Почувствовать 
себя участниками исторических событий гостям 
помогут современные компьютерные технологии 
и сценические решения, фрагменты фильмов, ле-
гендарная военная техника, музыканты, актеры 
и военные реконструкторы. В представлении уча-
ствуют Игорь Угольников, Мария Аронова, Алексей 
Кравченко, Дмитрий Харатьян, Сергей Маховиков, 
Алексей Шевченков, Влад Маленко, хор Академи-
ческого ансамбля песни и пляски Российской армии 
имени А.В. Александрова Министерства обороны 
РФ, артисты Москонцерта.

Зрелищное мероприятие – это масштабная исто-
рическая реконструкция сражения за Москву. Об-
становку тех суровых дней воссоздали 350 рекон-
структоров из Москвы, Калуги, Коломны, Тулы, 
Рязани и Севастополя. Программа включает свыше 
100 исторических шоу, выступлений, мастер-классов 
и квестов. На площадке представлены самая извест-
ная советская пушка-«сорокопятка», самолет У-2, 
легкий танк БТ-7. Также гости увидят трофейную 
военную технику Германии. Основные части про-
граммы пройдут в декорациях «Москва 1940-х». 
Посетители шоу смогут пройти курсы саперов, 
летчиков, артиллеристов, перевоплотиться в свя-
зистов и медиков и узнать, как в столице работала 
героическая противовоздушная оборона.

В «Москино» не забывают, что это не просто 
парк, а кинопарк, поэтому многие мероприятия 
связаны с производством и просмотрами кино-
фильмов. Гости «Зимы в Москве» смогут посетить 
творческие мастерские для детей и взрослых, уз-
нать секреты актерского мастерства, озвучивания  
и дубляжа, грима и создания кинообразов.

Креатив и масштаб праздничных мероприя-
тий в кинопарке «Москино» полностью отвечают 
определению, что кино было и остается главным 
и любимым из искусств.

Выходные в кинопарке «Москино» – это уникальная возможность погрузиться в мир киноискусства
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* Ирина Зайцева

Веселые анимации, квесты, 
экологические прогулки, 
лепка снежных фигур, под-
вижные игры с участием 
Деда Мороза – афиша ме-
роприятий фестиваля для 
взрослых и детей в выход-
ные дни по большей части 
рассчитана на любителей 
физических активностей. 
Однако интересное для себя 
смогут найти и поклон-
ники интеллектуального 
отдыха. Например, благо-
даря участию Мосгорнасле-
дия можно отправиться на 
экскурсию в знаменитые 
особняки Федора Осипо-
вича Шехтеля, законодателя 
столичного стиля модерн.

В 
Москве находится 
несколько десятков 
проектов, реализо-
ванных  Шехтелем. 
Каждый из них не- 

повторим и своеобразен. Мно-
гое определялось назначением 
объекта. А Федор Осипович 
строил общественные здания, 
производственные корпуса, 
частные особняки. Ко второй 
категории можно отнести ско-
ропечатню, или, говоря совре-
менным языком, типографию 
Левенсона в Трехпрудном пе-
реулке. Типографское дело 
на рубеже веков развивалось 
стремительными темпами. 
Бизнес Александра Левенсона 
именно тогда и появился –  

в 1881 году. Быстро придав ему 
большой размах, Левенсон ре-
шил расширить производство. 
Будучи человеком с воображе-
нием, с фантазией, располагая 
большими деньгами, он решил 
не ограничиваться простыми 
архитектурными подходами – 
красно-коричневыми фасадами и 
отделкой в виде «сухариков», ха-
рактерных для «индустриального 
строительства» того времени. 
Заказчик решил удивить Москву 
и пригласил к проекту Федора 
Шехтеля. Тем более что сама ти-
пография должна была распола-
гаться в центре Первопрестоль-
ной. Для того времени проект 
Шехтеля оказался инновацион-
ным. Модерн с элементами нео-
готики, башни, мозаичные панно 
с растительными орнаментами 
наделили производственное зда-
ние выдающими эстетическими 
характеристиками. Инновацион-
ность связана и с внутренними 
решениями. Большие окна, ме-
таллические каркасы, минима-
лизм в отделке – все это отличало 
цеха Левенсона.

Здание эксплуатировалось по 
первоначальному назначению до 
середины ХХ века. И постепенно 
приходило в упадок. В 2013 году 
начались реставрационные ра-
боты, которые продлились три 
года. На основе исследователь-
ской работы были приведены 
в порядок фасады, снят до-
вольно толстый слой нанесен-
ной в разное время штукатурки, 
очищены и восстановлены все 
элементы живописного декора –  

орнаменты, барельефы, истори-
ческие надписи и символы, вклю-
чая герб Российской империи и 
эмблему типографии.

Наиболее сложной частью ре-
ставрации стала башня. Специ-
алисты воссоздали центральное 
шатровое завершение здания, 
используя исторические чертежи 
и фотографии, сохранившиеся в 
архивах. Особое внимание уде-
лялось флюгеру, который был 
важным декоративным элемен-
том типографии.

От времени пострадали и 
интерьеры административного 
корпуса, включая парадный ве-
стибюль и кабинет Александра 
Левенсона. Полы, выложенные 
метлахской плиткой, воссозда-
вались по аналогам и архивам 
того времени. Вестибюль был 
очищен от многослойной кра-
ски, на его стенах появилась 
оригинальная роспись. Каби-
нет Левенсона, имевший уни-
кальный потолок-«турбион» в 
виде закрученного внутрь ги-
гантского узора, стал одним из 
ключевых элементов реставра-
ции. Мраморная парадная лест-
ница, украшавшая администра-
тивное здание, была полностью 
восстановлена, а декоративный 
фонарь-медуза, который осве-
щал лестничные пролеты, вос-
создали с помощью архивных 
данных и сохранившихся эле-
ментов декора. Сегодня здание 
скоропечатни Левенсона ис-
пользуется как деловой и офис- 
ный центр, но сохраняет свое 
архитектурное и культурное 
значение.

Особняк на Тверском буль-
варе, 18, – второй «шехтелев-
ский» пункт в афише фестиваля. 
В историю московской архитек-

туры этот адрес вошел как дом 
Смирнова, известного произво-
дителя спиртных напитков. Один 
из представителей этого рода по 
имени Петр Петрович, купив 
старинный особняк на бульваре, 
решил сохранить его аутентич-
ность, но при этом придать ему 
современные черты, а главное, 
сделать театрально-парадным. 
Для работы был приглашен Федор 
Шехтель, отличавшийся своим 
интересом к высокохудожествен-
ным архитектурным решениям. 
Например, одним из ярких де-
коративных элементов дома стал 
чугунный балкон. Работая в стиле 
классики, Шехтель вряд ли смог 
бы придать ему такую масштаб-
ность и выразительность. Совре-
менники сравнивали шехтелев-
ский балкон с кораблем, который 
как будто плывет по Тверскому 
бульвару. 

Внешне, если учитывать воз-
можности стиля модерн, особ-
няк оформлен довольно строго. 
Зато внутри Федор Осипович 
позволил себе по-настоящему 
роскошное и масштабное декори-
рование. Интерьеры выполнены 
в оливковом цвете. На стенах ка-
минного зала можно увидеть леп-
нину, изображающую рыцарей, 
сражающихся со львами и мифи-
ческими существами с самыми 
невообразимыми физиономи-
ями. Лепной портал изображает 
борьбу дракона с собакой. Этот 
прием ранее был использован 
Шехтелем при оформлении особ-
няка Рябушинского.

Особенность работы Фе-
дора Шехтеля – не только со-
здание самого здания, но и пол-
ное продумывание всего инте-
рьера, отмечают организаторы 
экскурсии. Затейливые двер-
ные ручки, необычная мебель,  
удивительные оконные перепле- 
ты – все это можно рассматривать 
часами, погружаясь в сказочную 
атмосферу, созданную архитек-
тором. На экскурсии рассмотреть 
все это в подробностях можно 
благодаря VR-очкам. В ходе про-
гулки таким образом посетителям 
откроются все прелести скоропе-
чатни Левенсона, особняка Смир-
нова. Сопоставить их особенности 
можно и при обращении к особня-
кам Рябушинского и Морозовой.

Увидеть невидимое
В программе городских развлечений –  
экскурсии по знаковым историческим объектам столицы
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ТЕМА НОМЕРА:  

Ледяной дом
Фестиваль «Усадьбы Москвы», 
стартовавший летом, нашел 
свое продолжение и в зимней  
программе

* Елена Котова

Фестиваль продлится до 28 февраля 2025 года, 
в нем примут участие 19 исторических адре-
сов города. Горожанам будет предоставлена 
возможность посетить как бывшие дворянские 
имения и усадебные парки, так и старинные 
особняки в центре столицы. 

В афише фестиваля значится усадьба Струйских, 
ныне частный Музей императора Николая II, в экспози-
ции которого есть уникальные вещи, принадлежавшие 
семье Романовых. Изящный особняк с мезонином 
в Басманном районе, хранящий свои тайны с XVIII 
века, связан с историей купечества, первых россий-
ских промышленников, поэтов и издателей. Здание 
многократно перестраивалось и даже отстраивалось 
заново, что отчасти было обусловлено пожарами От-
ечественной войны 1812 года, полностью уничто-
жившими и жилые, и хозяйственные ее постройки. 
Парк же с редчайшими растениями уцелел. Главный 
усадебный дом в том виде, в каком сегодня его можно 
увидеть в Токмаковом переулке, создавался в середине 
XIX века. А вот лиственницы сада гораздо старше, 
они являются подлинными уникальными образцами 
московской реликтовой флоры. 

В списке посещений и усадьба Воронцово на 
юго-западе Москвы, памятник архитектуры и садо-
во-паркового искусства конца XVIII – начала XIX 
века. Оно известно своим старинным парком с веко-
выми дубами, вязами и липами, живописными пру-
дами, из которых берет начало река Раменка. Уса-
дебно-парковая территория занимает около 41 га. 
История места насчитывает много столетий. В XIV 
веке оно принадлежало боярину Федору Воронцу. За-
тем по указу царя Ивана Третьего перешло к его сыну  
Василию III. Расцвет же этих угодий связан с прибли-
женным к Петру Первому боярином Никитой Репни-
ным. В XVIII веке правнук Репнина Петр Иванович 
возвел каменные объекты – господский дом, флигели 
и готический въезд на усадебную территорию. В одном 
из флигелей была устроена домовая церковь с редким 
названием «Происхождение Честных Древ Креста 
Господня». Владелицей усадьбы в свое время была  
княгиня Александра Волконская. Примечательный 
эпизод в истории воронцовского поместья связан с 
началом XIX века, намерением создать «секретное» 
оружие против Наполеона. Немецкий изобретатель 
Франц Леппих предложил идею сооружения управ-
ляемого аэростата, который мог поднимать в воздух 
до 40 солдат и около 5 тонн пороха. Царь Александр I 
очень заинтересовался этой идеей и даже приезжал 
в усадьбу во время строительства. Аэростат делали 
150 работников. Но до прихода Наполеона завершить 
работы не удалось. Аэростат вывезли из Москвы и 
проверить в деле так и не смогли.

В северо-восточной части столицы интересным 
пунктом посещения может стать усадьба Свиблово, 
возведенная в 1704 году по приказу Кирилла Алексе-
евича Нарышкина. Изначально главный дом выглядел 
как двухэтажное строение с каменным первым этажом 
и вторым – деревянным. В 1820 году была проведена 
реконструкция, в результате которой дом получил над-
стройку с колоннами и стал более респектабельным. 
Сейчас в составе памятника шесть строений, включая 
и музей колоколов. Самым стойким к внешним изме-
нениям оказался людской флигель, практически сохра-
нивший свой облик со времен старта строительства.  

В главном же здании усадебного 
дома на музыкальных вечерах в 

прошлые века выступали музыканты 
и поэты того времени, на-

пример, Александр Пуш-
кин. Украшением Свиб-

лово всегда был и очень 
атмосферный храм Жи-
воначальной Троицы, 
один из старейших в 

Москве. Его 
и с т о р и я 
у х о д и т 
корнями 

в XVI век, 
когда на этом 
месте стояла 
н е б ол ь ш а я 
церковь.
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ОСОБЕННОСТЬ 
РАБОТЫ ФЕДОРА 
ШЕХТЕЛЯ –  НЕ ТОЛЬКО 
СОЗДАНИЕ САМОГО 
ЗДАНИЯ, НО И ПОЛНОЕ 
ПРОДУМЫВАНИЕ ВСЕГО 
ИНТЕРЬЕРА

Особняк Петра Петровича Смирнова –  один из самых ярких образцов модерна

Здание 
«Товарищества 
Скоропечатни  
А. А. Левенсона», 
Трехпрудный 
переулок, 9. 
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РАЗВИТИЕ  ИННОВАЦИИ

 Евгений Калинин

В Москве сегодня действуют 
48 технопарков, и их про-
изводственные площади за-
полнены на 99%. Для города 
этого явно недостаточно. 
На заседании Президиума 
столичного правительства 
мэр Сергей Собянин одоб- 
рил стратегические планы 
развития до 2030 года, 
в соответствии с которыми 
общий объем инвестиций 
в развитие технопарков вы-
растет до 475 млрд руб лей. 
Предполагается ввод в строй 
около 2,5 млн кв. метров ла-
бораторных, производствен-
ных и офисных площадей. 
Это позволит увеличить 
мощности технопарков в два 
раза – до 5 тыс. компаний 
и 150 тыс. рабочих мест.

Программа создания 
технопарков стала 
одним из важнейших  
инструментов разви- 
тия инновационной  

инфраструктуры столицы и при- 
влечения в Москву технологи-
ческих компаний. Новые техно-
парки открываются на базе су-
ществующих научно- промыш- 
ленных объединений или возво-
дятся с нуля в рамках проектов 
реорганизации бывших промыш-
ленных зон и неэффективно ис-

пользуемых территорий. Сергей 
Собянин в своем телеграм- канале 
пояснил, что инновационные 
компании – резиденты технопар-
ков – получают все необходимое 
для успешной работы, включая 
качественные площади и совре-
менное производственное обору-
дование коллективного доступа. 
Важнейшим преимуществом 
является и доступ к инноваци-
онным экосистемам – сервис-
ным услугам и обмену опытом, 
а также участию вместе с другими 
резидентами в кооперационных 
цепочках, возникающих за счет 
работы на одной площадке пред-
приятий смежных отраслей. При 
этом инвесторы – управляющие 
компании технопарков – могут 
воспользоваться налоговыми 
льготами, субсидиями и другими 
мерами поддержки Правитель-
ства Москвы, включая консуль-
тации и обучающие программы, 
гранты на приобретение обо-
рудования и компенсации про-
центов по кредитам на развитие, 
проведение пилотных тестиро-
ваний инновационных решений, 
патентование разработок и мно-
гое другое.

В частности, статус управ-
ляющей компании позволяет 
владельцу площадки снизить 
нагрузку по региональным на-
логам до 25%. Ставка налога 
на прибыль, зачисляемая в го-
родской бюджет, уменьшается 

до 13,5% вместо стандартных 
17%. Ставка налога на имущество 
снижается до нуля, земельный 
налог – до 0,7% от начисленного, 
а арендная ставка – до 0,01% 
от кадастровой стоимости зе-
мельного участка.

В свою очередь город помо-
гает привлечь кредитные сред-
ства в реализацию проектов соз-
дания и модернизации техно-
парков, предоставляя субсидии 
на покрытие процентов по кре-
дитам на такие цели в пределах 
ключевой ставки до 300 млн руб-
лей в год.

Девелоперы могут воспользо-
ваться и механизмом снижения 
платы за изменение вида разре-
шенного использования земель-
ного участка при условии, что 
проект наряду со строительством 
жилья включает и создание тех-
нопарка.

Многие технопарки предостав-
ляют своим резидентам возмож-
ности для развития стартапов. 
Наиболее крупные инновацион-
ные компании могут получить 
статус якорного резидента, кото-
рый позволяет уменьшить ставку 
по налогу на прибыль в регио-
нальный бюджет с 17 до 13,5%.

По состоянию на ноябрь 
2024-го в Москве создано 48 тех-
нопарков. В том числе девять 
площадок получили этот статус 
за последние два года. Среди них 
технопарк «Останкино», специ-

ализирующийся на теле- и ра-
диовещании, «Мосмедпарк» – 
на медицине, «Калибр- Техно» 
и «Семеновский» – на ИТ-тех-
нологиях. А 11 сентября Сергей 
Собянин открыл первую оче-
редь технопарка «ЗИЛ». Также 
в этом году планируется завер-
шить строительство второй оче-
реди технопарка «СТМП-Зеле-
ноград», резидентами которого 
станут компании в области про-
изводства лазерного оборудова-
ния, электронных печатных плат 
и микроэлектроники.

В технопарках создано свыше 
100 центров коллективного 
пользования – центры серти-
фикации, прототипирования, 
лаборатории и др. Действуют 
бизнес- инкубаторы, акселера-
торы и обучающие программы, 
которые помогают начать дело 
молодым предпринимателям, 
а опытным – продвинуть свой 
продукт и найти партнеров.

На сегодняшний день в тех-
нопарках разместили производ-
ство свыше 2,2 тыс. инноваци-
онных компаний, где создано 
74,5 тыс. рабочих мест. Из них 
на долю малого и среднего биз-
неса приходится 93%. Крупные 
составляют лишь 7%. Статус 
якорного резидента присвоен 26 
наиболее значимым предприя-
тиям, причем девять из них по-
лучили его в 2024 году.

Если разделять деятельность 
компаний- резидентов по отрас-
левому профилю, то 30% прихо-
дится на научную деятельность 
и сертификацию, 21% – на обра-
батывающую промышленность, 
столько же – на информацион-
ные технологии и связь, 11% – 
на строительство, 3% – на про-
фессиональную и техническую 
деятельность и 14% на прочие 
виды деятельности.

Общий объем выручки техно-
парков по итогам 2023 года со-
ставил 287 млрд руб лей. Начи-
ная с 2016 года в развитие техно-
парков было вложено 101,9 млрд 
руб лей частных инвестиций, 
а также уплачено 57,5 млрд руб-
лей налогов в городской бюджет. 
Таким образом, на один руб ль 
налоговых льгот, предостав-
ленных управляющим компа-
ниям технопарков, приходится 
5,3 руб ля налогов и 9,5 руб ля 
частных инвестиций.

Парки науки и творчества
Стратегию развития московских технопарков до 2030 года 
одобрил мэр Сергей Собянин

В Москве действуют 48 технопарков общей площадью 

производственных помещений 2,4 млн м,2

93% 

которые
в настоящее время 
заполнены на 99%

инновационных
компаний,>2200В технопарках разместили производство

в которых создано 74,5 тысячи
рабочих мест

В технопарке
реализовано >100 центров, в том числе:

сертификации прототипирования лаборатории и др.

ИННОВАЦИОННАЯ ИНФРАСТРУКТУРА ТЕХНОПАРКОВ МОСКВЫ

7% – доля резидентов технопарков 
из числа малого и среднего бизнеса 

– доля резидентов технопарков 
из числа крупных компаний
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Рабочие места  
прилагаются 
Комплексное развитие ожидает 
территории на западе и юго-западе 
столицы, а также в ТиНАО 
 

  Виктор Дмитриев

Постановление о реорганизации семи участков 
по программе комплексного развития терри-
торий (КРТ) в районах Можайский, Академи-
ческий и Гагаринский подписал мэр Москвы 
Сергей Собянин. В результате реорганизации 
создадут порядка 1,2 тыс. рабочих мест.  
В своем телеграм-канале градоначальник 
также сообщил о строительстве инвесторами 
общественно-делового центра на 950 рабочих 
мест вблизи станции метро «Ольховая»  
в Коммунарке.

Семь участков общей площадью 6,19 га располо-
жены в ЗАО и ЮЗАО. Четыре из них находятся на за-
паде столицы по адресу Можайское шоссе, вл. 5, 13, 
25, 43, площадь 3,16 га, градостроительный потенциал 
составляет 83,7 тыс. кв. метров недвижимости. Здесь 
построят дома по программе реновации, а также обще-
ственно-деловые объекты. На нежилых первых этажах 
появятся помещения под офисы и предприятия сферы 
услуг. Запланировано благоустройство и озеленение 
прилегающих территорий. Реорганизация участков 
приведет к созданию более 300 рабочих мест.

Еще один участок, площадью 2,01 га, расположен на 
юго-западе Москвы по адресу Профсоюзная улица, вл. 
4–12, он находится рядом со станцией метро «Академи-
ческая», между улицами Дмитрия Ульянова и Кедрова. 
Его градостроительный потенциал 60 тыс. кв метров 
недвижимости. Здесь появится современный сбалан-
сированный квартал с жильем и объектами обществен-
но-делового назначения, включая офисы, отделения 
банков, торгово-развлекательный центр, гостиницу на 
135 номеров, кафе и рестораны. Реорганизация террито-
рии позволит создать свыше 800 мест приложения труда.

Две другие территории под комплексное развитие 
общей площадью 1,02 га находятся на юго-западе Мо-
сквы по адресу улица Вавилова, вл. 48в, 66 и 68. В рамках 
проекта планируется ввести в строй 18,9 тыс. кв. метров 
жилья для программы реновации и других потребно-
стей города, а также построить объекты коммерческого 
назначения: офисы, магазины, кафе и рестораны. План 
предусматривает развитие улично-дорожной сети и 
благоустройство, включая размещение спортивных и 
детских площадок. Реорганизация территории позволит 
создать свыше 70 рабочих мест.

Сергей Собянин также отметил, что  в настоящее 
время в столице утверждены и находятся в стадии ре-
ализации 105 проектов КРТ общей площадью свыше  
1,2 тыс. га, в рамках которых запланировано строитель-
ство 25,2 млн «квадратов» недвижимости, что обеспечит 
создание порядка 280 тыс. рабочих мест.

В квартале 151, земельный участок 2В – район Ком-
мунарки, вблизи станции метро «Ольховая» – запла-
нировано возведение общественно-делового центра 
площадью 12 тыс. кв метров. В нем будет создано 950 
рабочих мест. Проект реализуют за счет частных ин-
вестиций в рамках городской программы по стимули-
рованию создания мест приложения труда.

В 2019 году Правительство Москвы утвердило дан-
ную программу, чтобы привлечь застройщиков жилья 
к активному строительству промышленных, деловых, 
социальных, культурных и других важных для города 
объектов. Программа декларирует, что инвесторы, ко-
торые одновременно со строительством жилья создают 
новые рабочие места, получают льготу по платежам на 
изменение вида разрешенного использования земли 
под жилищное строительство.

«Реализация программы стимулирует комплексную 
сбалансированную застройку новых районов, снижает 
дефицит рабочих мест в кварталах сложившейся за-
стройки и сокращает избыточную маятниковую ми-
грацию», – отметил Сергей Собянин.

Он напомнил, что за четыре года столичное прави-
тельство заключило более 130 соглашений с инвесто-
рами, предполагающих строительство свыше 6 млн кв. 
метров коммерческой недвижимости. Это промышлен-
ные предприятия, логистические комплексы, офисные 
и торговые объекты, а также учреждения образования, 
культуры и спорта. Программа охватила практически 
все районы Москвы. Таким образом, в развитие города 
и создание мест приложения труда будет привлечено 
свыше 2 трлн рублей, что позволит обеспечить рабо-
той еще 290 тыс. человек практически во всех отраслях 
столичной экономики. 
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  Александра Маянцева

Определен исполнитель для вы-
полнения работ по сохранению 
объекта культурного наследия. 
Тендер с ценой в неполные 714 
миллионов рублей проходил на 
портале госзакупок, заказчиком 
выступил Единый заказчик в 
сфере строительства.

У дома в Малом Златоустинском 
переулке, владение 1/11, яркая и одно-
временно трагичная судьба. Во мно-
гих публикациях здание фигурирует 
как Архитектурная школа Матвея Ка-
закова. Здесь официальный придвор-
ный архитектор и автор допожарной 
Москвы творил сам и обучал коллег : 
в чертежные классы регулярно при-
ходили Осип Бове, Алексей Бакарев, 
Иван Еготов, Евграф Тюрин, Иван Та-
манский. Полученные знания ученики 
Казакова применяли при восстановле-
нии Москвы после пожаров.

Матвей Казаков приобрел и пере-
строил дом в 1782 году. Здесь архитек-

тор прожил 30 счастливых и плодот-
ворных лет. Мастер расширил здание, 
сохранив на первом этаже одностолп-
ную палату. Матвей Федорович поки-
нул ставшие родными стены накануне 
наполеоновской оккупации. В Москву 
архитектор не вернулся, он скончался 
в Рязани, не пережив вести  о том, что 
столица  погибла в огне.

«Долго считалось, что Каза- 
ков жил в том же доме, где размеща-
лась архитектурная школа, на углу 
Малого и Большого Златоустинских 
переулков. Но серия исследований 
показала, что жилой дом Казако-
вых расположен правее, в Малом 
Златоустинском, № 3, строение 1.  
Этот дом был каменным еще до при-
обретения его Казаковым», – расска-
зывает москвовед, культуролог, один 
из основателей и координатор обще-
ственного движения «Архнадзор»  
Рустам Рахматуллин.

Жилой дом усадьбы сохранился  
и не вызывает у защитников старой 
Москвы такой тревоги, как учебный 
корпус.

«Второй, наугольный, дом (№ 1) 
имеет статус памятника федерального 
значения и отмечен охранной доской. 
Архитектурная школа Экспедиции 
кремлевского строения, ее чертеж-
ные классы, располагалась именно 
здесь, – продолжает эксперт. – Крем-
левская экспедиция была дворцовым 
архитектурным ведомством. Казаков 
служил там, был придворным архитек-
тором. Будучи сыном выходца из кре-
постных, он выслужил дворянство 
и закончил жизнь действительным 
статским советником, гражданским 
генералом. Школьный дом выстроен 
Казаковым с нуля и представляет  
уменьшенную реплику угловых кры-
льев старого университета на Моховой, 
спроектированного им же».

Изначально дом был двухэтажным, 
третий этаж появился спустя век. Ма-
стер планировал разместить в новом 
корпусе два учебных заведения.

«Вторую школу – строительных ма-
стеров – Казаков предполагал разме-
стить здесь же, отведя в нижнем этаже 
четыре комнаты с кухнею, в верхнем – 
большой зал с прихожею, два кабинета 
и архив для чертежей и моделей». Это 
описание отвечает сохранившейся пла-
нировке дома с замечательной точно-
стью», – рассказывает Рустам Рахма-
туллин.

 В акте Государственной историко- 
культурной экспертизы проектной 
документации на проведение работ 
по сохранению объекта культур-
ного наследия регионального значе-
ния «Городская усадьба М.Ф. Каза-
кова – Е.М. Татищевой» есть заключе-
ние о судьбе дома после 1812 года.

«Согласно завещанию, западную 
часть владения продали, а восточная 
стала принадлежать дочери Казакова, 
коллежской советнице Е.М. Татищевой. 
К 1816 году окончательно сформиро-
валась ампирная городская усадьба, 
основой застройки которой стали два 
существующих элемента композиции – 

главный дом и жилой флигель по крас-
ной линии Малого Златоустинского пе-
реулка. В глубине по границам участка 
поставили каменные хозяйственные 
постройки. Фасад, выходящий на пе-
реулок, оформили в стиле ампир: 
рустованный нижний этаж и гладко 
отштукатуренный верхний. Окна пер-
вого этажа завершались замковыми 

камнями, а окна второго имели про-
стые наличники с подоконными фи-
ленками», – значится в документе.

После революции в здании обору-
довали коммунальные квартиры, часть 
помещений отдали под конторы и мяс-
ную лавку. И преступно забыли, кому 
изначально принадлежал дом и чем 
Москва обязана его владельцу. Спра-
ведливость восстановил архитектор- 
реставратор Рувим Подольский: в 1953  
году он нашел архивные документы 
и посвятил усадьбе Казакова серию 
статей, предложив создать в истори-
ческих стенах Музей архитектурной 
школы Матвея Казакова.Тогда идею 
поддержали академик Дмитрий Ли-
хачёв и преподаватели Архитектурного 
института. В 1990-е к теме вернулась 
заступившая на должность дирек-
тора Музея МАРХИ Лариса Ивановна 
Иванова- Веэн.

«Мы видели будущий Музей архи-
тектурной школы в качестве филиа- 
ла Музея Москвы или Музея имени 
Щусева. Параллельно планировали 
открыть школу юных архитекторов. 
О том, что кампания по созданию му-

зея будет непростой, я понимала сразу: 
в доме, несмотря на разруху, были про-
писаны три человека, местонахожде-
ние их было неизвестно. Но я не ожи-
дала, что это растянется на десятиле-
тия», – сетует Лариса Иванова- Веэн.

Расселенный дом ветшал. В 2000-е 
здесь самозахватом поселились мар-
гинальные компании, в результате 
устроенного ими пожара обвалилась 
крыша, осыпалась часть карнизов и на-
чала разрушаться кладка. В 2004 году 
Лариса Иванова- Веэн обратилась 
к тогдашнему мэру с письмом о соз-
дании в доме музея. В ответ появи-
лась многообещающая виза: «Я – за». 
Но через год в МАРХИ неожиданно 
пришло письмо о невозможности пере-
вести здание в ведение института. Все 
эти годы Лариса Ивановна надеялась, 
что наверху одумаются, и с коллегами 
формировала фонды будущего музея.

Здание несколько раз меняло пра-
вовой статус и ветшало. Сформиро-
ванный в 2009 году Архнадзор свою 
деятельность начал в том числе и с за-
щиты этого памятника, внеся объ-
ект в свою Красную книгу, а в апреле 
2010 года в День всемирного наследия 
устроили перформанс: превратили 
стену разрушающегося дома в импро-
визированный экран, на котором через 
проектор показали ролик с участием 
«ожившего» архитектора Казакова, 
недоумевавшего, неужели в столь бо-
гатом городе не нашлось средств хотя 
бы на консервацию его наследия.

После прихода новой команды 
мэра здание обследовали и выпол-
нили проект комплексной реставра-
ции, в 2017 году проект реставрации 
дома и школы Матвея Казакова ут-
вердили, а в октябре 2024 года был 
объявлен конкурс на поиски подряд-
чика на выполнение работ по рекон-
струкции с элементами реставрации 
и приспособлением. Исполнителя на-
шли 18 ноября, в широком доступе его 
данные пока не анонсированы.

 Елена Котова

При всех существующих норма-
тивах и правилах проектиро-
вания сегодняшняя практика 
строительства демонстрирует 
большое разнообразие архитек-
турных подходов и воплощений. 
Доказательством тому служат 
проекты, которые реализуются 
прямо на глазах москвичей. 
Примечательно, что самые раз-
ные варианты решений можно 
увидеть не только в центральной 
части города, но и в его средин-
ном поясе, и на периферии. Раз-
нообразны и функции объектов, 
которые становятся полигоном 
для творческих высказываний.

РАСТВОРЯЯСЬ В НЕБЕСАХ
Объект на границе районов Остан-

кино и Марфино расценивается сей-
час как особое явление. Заказчик 
строительства компания Sminex 
пригласила к сотрудничеству архи-
тектора Ким Ен Гира, зарекомендо-
вавшего себя в качестве большого 
знатока стиля ар-деко. Свои творче-
ские задачи архитектор комменти-
рует так: «Несколькими годами ра-
нее я уже проектировал редкие для 
Москвы дома с навершиями и ви-
тражами. Погрузившись в историю 
и художественные особенности ар-
деко, я был покорен тем, насколько 

богатые творческие возможности он 
открывает перед архитектором. И ко-
нечно, мне очень нравится, что этот 
стиль ассоциируется одновременно 
и с респектабельностью, и с творче-
ской свободой. Синтез двух начал 
позволяет создать запоминающийся 
и по-настоящему яркий образ дома». 
Сейчас завершены фасадные работы 
на объекте. Здание украшают шесть 
акцентных «корон»-наверший и 173 
копьевидные башни- пинакли.

Дом «Достижение» имеет пере-
менную высоту от 21 до 28 этажей. 
Динамики фасадам добавляют 13 ри-
залитов – частей здания, выходящих 
за основную линию фасадов во всю 
высоту, 77 пилястр – вертикальных 
выступов в виде полуколонн, 10 ве-
нецианских стрельчатых арок, три 
карниза и два эркера, добавляющих 
света и пространства в отдельные 
квартиры. «Изящные декоратив-
ные детали из стеклофибробетона, 
стеклокомпозита и металла изго-
товлены на заказ. Фасады украшают 
150 элементов из эмалированного 
стекла с орнаментом в виде пик и 71 
дубовая ветвь. Последняя отсылает 
к улице Дубовая Роща, со стороны 
которой инвестор обустраивает 
пешеходный бульвар с фонтаном, 
кафе и магазинами на первом этаже 
дома. Рядом находится одноимен-
ный парк, где совсем скоро жители 
будут гулять в окружении двухсот-

летних дубов», – рассказал о проекте 
главный архитектор столицы Сергей 
Кузнецов.

В отделке использованы разные 
материалы – кирпич, керамогранит, 
натуральный камень. В верхней ча-
сти фасад становится светлее. Насы-
щенный кофейный оттенок контра-
стирует со светлым черногорским 
известняком, которым облицованы 
три нижних этажа. Градиентный пе-
реход создает иллюзию, что здание 
растворяется в облаках.

В стиле ар-деко построен и дру-
гой объект, уже введенный в эксплу-
атацию на выходе из метро «Юго- 
Западная» Сокольнической линии. 
Это торговая галерея, являющаяся 
частью жилого комплекса Full House. 
Занимая площадь 3 тыс. кв. метров, 
она станет ритейл- инфраструктурой 
существующего района и дополнит 
его новыми магазинами, кафе и ре-
сторанами, а благоустроенный буль-
вар с вечерней подсветкой обеспечит 
удобный маршрут для пешеходов. 
Дизайн- концепцию интерьеров торго-
вой галереи на проспекте Вернадского 
разработала студия дизайна и архи-
тектуры Nоbbey. Вестибюли украшают 
колонны с ручной росписью, геомет- 
ричное панно, декоративные рельеф-
ные аксессуары.

Иначе решено декоративное 
оформление жилого комплекса, ко-
торый строится в Сокольниках. Он 
включает жилые башни высотой 41 
и 49 этажей с зеркальными фасадами, 
которые меняют внешний вид в зави-
симости от времени суток, погодных 
условий и отражают окружающий зе-
леный массив исторического района. 
«Жилой комплекс Solos будет состо-
ять из двух зданий высотой 41 и 49 
этажей на общем стилобате. Башни 
имеют четкую вертикальную ориен-
тацию и схожие пропорции, однако 

различаются архитектурными реше-
ниями: первая характеризуется легким 
прозрачным силуэтом, а вторая – бо-
лее строгим и монументальным. Бла-
годаря такому контрасту ансамбль по-
лучит внутреннюю динамику, но при 
этом не потеряет стилистическую 
целостность», – рассказал о проекте 
Сергей Кузнецов. Архитектурную 
концепцию комплекса разработало 
бюро Kleinewelt Architekten. Фасады 
первой башни будут практически пол-
ностью состоять из стекла с высокой 
отражающей способностью, что соз-
даст эффект невесомости. Конструк-
тивные особенности второго здания 
станут усиливаться за счет отсутствия 
прямых или острых углов на фасадах 
и постепенного расширения объема 
к вершине. Фасад со скругленными 
углами выполнен с чередованием 
светлых алюминиевых композитных 
панелей и панорамных окон. Чтобы 
разнообразить рисунок, 15-й и 16-й 
этажи появятся в нише корпуса, а 49-й 
этаж станет акцентным благодаря уве-
личенному размеру окон.

ВДОЛЬ РЕК,  
РЯДОМ С ВОДОЕМАМИ

Строительство крупного жилого 
комплекса начато в Левобережном 
районе на берегу Москвы-реки, где 
до 2032 года девелопер планирует 
возвести 18 корпусов с нестандарт-
ными архитектурными решениями. 
ЖК «Мангазея на Речном» возводится 
на участке, граничащем с территорией 
Северного речного вокзала и прогу-
лочной набережной Москвы-реки. 
Архитектурную концепцию разра-
ботали в проектном бюро АПЕКС 
и бюро «Остоженка». «Проектом 
предусматривается возведение 18 жи-
лых корпусов с уникальными архитек-
турными решениями, школы на 825 

мест и двух детских садов, которые бу-
дут переданы на баланс города. Также 
на территории ЖК появится частный 
физкультурно- оздоровительный ком-
плекс площадью 6 тыс. кв. метров. 
Корпуса отличаются строгой геоме-
трией, которая подчеркивается вы-
ступающими элементами фасада. Для 
внешней отделки применены крупно-
форматный керамогранит и бетонная 
плитка нескольких близких по тону 
оттенков», – отметил главный архи-
тектор столицы. Кроме жилья в пла-

нах девелопера строительство более 
25 тыс. кв. метров коммерческих пло-
щадей, где будет создано более тысячи 
рабочих мест. Здесь появятся фитнес- 
центр, кафе и рестораны, салоны кра-
соты, магазины, пункты выдачи за-
казов, социальные объекты и многое 
другое.

Новые тренды связаны с тем, 
что авторские решения появляются 
и в жилой застройке массового сег-
мента. Так, в районе Москворечье- 
Сабурово строится масштабный 
жилой квартал «Москворечье» с 80 
уникальными авторскими фасадами. 
Работы на четырех корпусах уже ве-
дутся на улице Котляковской. Над ар-
хитектурой квартала, включающего 
дома высотой 12–39 этажей, работало 
бюро Saga. Благодаря новому ЖК 
производственный район превратится 
в современный городской квартал 
с развитой социальной, транспортной 
инфраструктурой, коммерческими по-
мещениями на первых этажах, бла-
гоустроенной территорией с местами 
отдыха и досуговым центром. Завер-
шить строительство первой очереди 
должны в 2027 году, общий финиш 
по проекту запланирован на 2032 год.

В ГОСТИ К ДИНОЗАВРУ
Ярким настроением и живыми 

запоминающимися образами выде-
ляются из общей среды и новые до-
школьные учреждения. Так, детский 
сад в Западном Дегунино будет радо-
вать посетителей своими весенними 
оттенками – голубыми, розовыми 
и сиреневыми. Необычно выглядят 
и фигурные оконные проемы садика – 
прямоугольные и круглые. Архитек-
турную концепцию трехэтажного ком-
плекса разработало бюро ASADOV. 
Внешний облик сада перекликается 
со школой на 900 мест, которая по-
явится на соседнем участке в той же 
стилистике. Оба строения вой дут в со-
став ЖК «Дмитровское небо».

Другой оригинальный по внеш-
нему решению детский сад – в районе 
Аэропорт, на улице Верхняя Мас-
ловка, – уже введен в эксплуатацию. 
«Площадь трехэтажного дошкольного 
учреждения, построенного за счет го-
родских средств, составила 2,7 тыс. кв. 
метров. Оно рассчитано на 150 мест – 
это шесть групповых ячеек по 25 мест 
в каждой. В здании оборудованы раз-
девалки, игровые и спальни. Кроме 
того, в каждой группе для детей обу-
строены пространства для игр, учебы 
и отдыха, а также обеденные зоны», – 
рассказал глава Мосстройнадзора Ан-
тон Слободчиков. На фасаде здания 
изображения животных – жирафа, 
петуха, динозавра. Здание отделано 
керамогранитной плиткой песочных 
оттенков.

СТРОИТЕЛЬСТВО  АРХИТЕКТУРА

Единство непохожих
Город меняет свое лицо за счет новых архитектурных акцентов

НОВЫЕ ТРЕНДЫ СВЯЗАНЫ С ТЕМ, ЧТО АВТОРСКИЕ РЕШЕНИЯ 
ПОЯВЛЯЮТСЯ И В ЖИЛОЙ ЗАСТРОЙКЕ МАССОВОГО СЕГМЕНТА.  
ТАК, В РАЙОНЕ МОСКВОРЕЧЬЕ- САБУРОВО СТРОИТСЯ МАСШТАБНЫЙ 
ЖИЛОЙ КВАРТАЛ С 80 УНИКАЛЬНЫМИ АВТОРСКИМИ ФАСАДАМИ НА РАБОТЫ ПЛАНИРУЕТСЯ 

ОТВЕСТИ 780 ДНЕЙ 
И ВЫДЕЛИТЬ  
ИЗ БЮДЖЕТА ПОЧТИ  
714 МИЛЛИОНОВ РУБ ЛЕЙ

 Лидия Калинина

ЖК «Меценат» в 2021 году занял 
первое место в градостроитель-
ном конкурсе «Топ ЖК» в номина-
ции «Лучший жилой комплекс –  
новостройка в Российской Феде-
рации, малоэтажные дома»,  
а также дважды отмечен премия- 
ми международной выставки 
Denkmal.

Т огда подумалось, что в весь- 
ма драматичном освоении 
этой территории Замоскво-
речья поставлена точка 
и в премиальном комплексе  

в Кадашах наконец-то начнется при-
ватная жизнь с обычными событиями 
местного масштаба. Однако оказалось, 
что это было всего лишь многоточие. 
На днях по адресу улица Большая Ор-
дынка, дом 14, строение 18, Екатерина 

Лоза – представитель собственника 
объекта АО «Москапстрой- ТН» и быв-
шего застройщика «Торгпродуктсер-
вис» – вновь принимала многочислен-
ную группу журналистов, интересую-
щихся объектами культурного наследия.

Оказывается, Департамент куль-
турного наследия города Москвы 
организовал для журналистов посе-
щение объектов, отмеченных в про-
фессиональном конкурсе на выставке 
«ПРОреставрация-2024». Первым 
в списке тура стал как раз объект 
в Кадашах: «Городская усадьба с фа-
брикой Е.П. Петрова, 2-я пол. ХIХ в. –  
нач. ХХ в.» – главный дом (палаты) 
кон. ХVII – нач. ХVIII в., 1784, 1875 г.»

Александр Флоренцев, представи-
тель авторского коллектива проекти-
ровщиков, ставшего лауреатом кон-
курса «Московская реставрация-2024» 
за лучший проект реставрации и при-
способления к современному исполь-
зованию объекта городского насле-
дия, признался, что он и его коллеги, 
не ожидали столь высокой оценки. 
Да, работа была интересной и слож-
ной, но с момента ее завершения про-
шло достаточно времени, а тут, как го-
ворится, награда нашла героев.

Здание, о котором идет речь, было 
построено в течение нескольких 
строительных периодов. Наиболее 
старая часть относится к концу ХVII – 
началу ХVIII века. Это были одно- 
этажные каменные палаты, постро-
енные на выезде из Кадашевского 
тупика к Большой Ордынке (ранее –  
улица Перепелкина). На рубеже ве-
ков рядом было построено двухэтаж-
ное здание, вскоре их объединили 
в единый контур, надстроив второй 
этаж на первоначальном объеме. 
Более чем сто лет здание принад-
лежало одной и той же купеческой 
семье Оленевых и было продано ме-
щанину Петрову в 1856 году. После 
смены владельца здесь шла производ-
ственная жизнь: были кузница, эки-
пажное производство, кондитерская 
фабрика, а в советское время – про-
изводство мебели.

«Нам повезло, что пока еще дом 
ждет своего хозяина, а мы можем 
в порядке экскурсии рассматривать 
отреставрированный памятник так 
близко и ходить по этим палатам, – 
говорит Екатерина Лоза. – Разве не-
удивительно, что здание из полуру-
инированного промышленного объ-

екта вернулось к жилой функции?! 
Произведенные здесь работы вклю-
чали в себя весь спектр возможных: 
расчистку и зарисовку сохранившихся 
элементов; определение периода воз-
никновения разных частей здания; 
определение изначальной плани-
ровки и поздних перестроек; рестав-
рацию сохранившихся подлинных 
элементов и консервацию скрытых 
деталей; воссоздание утраченных 
частей; проведение работ по гидро-
изоляции и укреплению фундамен-
тов, стен, перемычек; раскладку 
инженерных систем, отвечающих 
современным представлениям о ком-
форте в жилом доме, а также обу- 
стройство примыкающей территории 
с целью максимального раскрытия 
исторического объема памятника.

Отмечу, что авторы проекта ре-
ставрации были очень дисциплини-
рованными в контроле за его реализа-
цией, чем доставили нам немало хло-
пот.  Но результат и профессиональное 
признание на конкурсе можно назвать 
торжеством реставрации.

Не удивимся, если с течением вре-
мени интерес к реализации нашего 
объекта будет только возрастать».

Торжество реставрации
Кадаши снова в лауреатах

Cводчатое  кирпичное перекрытие первый этаж получил в ХIX веке
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Начало начал 
Дом архитектурной школы Матвея Казакова отреставрируют 
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Дом М.Ф. Казакова, 1987

КУЛЬТУРНОЕ  НАСЛЕДИЕ

ЖК «Москворечье»ЖК «Достижение»
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  Александра Маянцева

У актрисы богатая творче-
ская биография – в ее порт-
фолио более 130 картин. 
Галина Польских активно 
снимается с 1959 года, и сей-
час, без оглядки на цифры в 
паспорте, она в прекрасной 
творческой форме – до сих 
пор соглашается на роли в 
кино и играет в антреприз-
ном спектакле с Валентином 
Смирнитским и Ириной 
Жорж «Хочу купить вашего 
мужа». Охватить весь твор-
ческий путь Галины Алек-
сандровны в рамках одной 
публикации невозможно, 
мы расскажем о самых 
ярких фактах биографии и 
фильмах, ставших, помимо 
всего прочего, градострои-
тельной летописью Москвы. 

Г алина Польских – ко-
ренная москвичка. Она 
родилась в довоенной 
столице, а к восьми го-
дам стала круглой си-

ротой. Отец погиб на фронте в 
1942 году, а мама скончалась от 
туберкулеза в 1947-м. Из родных 
у девочки в белорусской глубинке 
осталась бабушка Ефросинья 
Андриановна. Изначально де-
вочку хотели отправить к ней в 
деревню, но ради внучки пожи-
лая женщина не побоялась бро-
сить дом и хозяйство и приехала 
в столицу. Ефросинья Андриа-
новна устроилась уборщицей в 
магазин «Овощи» на Сретенке и 
неподалеку от места работы по-
лучила служебное жилье – клас-
сическую дворницкую в полупод-
вале одного из сретенских домов. 
Жили тесно, из окна были видны 
только ноги прохожих. Но бла-
годаря тому, что бабушка круто 
изменила свою жизнь, девочка 
осталась в столице, поступила 
во ВГИК в мастерскую Сергея 
Герасимова. Снималась с первого 
курса, а после окончания была 
принята в труппу Театра-студии 
киноактера. Переезда в глухую 
деревню не случилось, и с тех 
пор Галина Польских, как и ее 
героиня Алена из одноименного 
фильма, уверенно идет, ша-
гает по Москве.

ГИМН МОСКВЕ
Безусловно, одним из самых 

ярких фильмов в биографии 
актрисы стала картина Георгия 
Данелии «Я шагаю по Москве» – 
 у Галины Польских в нем глав-
ная женская роль. Пробы на эту 
роль также проходила Наталья 
Селезнева, но в итоге утвердили 
Польских. Фильм, ставший гим-
ном романтиков шестидесятых, 
безусловно, о любви, молодости 
и дружбе. Но мастер умело рас-
ставил там «крючочки», отсы-
лающие к тому, что это период 
послевоенного расцвета лучшего 
города Земли. 

В картине много сцен снято в 
метро. Это режиссерский поклон 
в сторону отца. Георгий Данелия 
в воспоминаниях писал, что его 
строгий папа по профессии был 
железнодорожником и строите-
лем метро, он видел сына продол-
жателем династии, а к увлечению 
кино и режиссурой относился не-
гативно. Словно извиняясь пе-
ред отцом за несбывшиеся на-
дежды, Данелия довольно много 
сцен снимал в метро, показывая, 
какое оно у нас прекрасное. А в 
фильме «Я шагаю по Москве» 
главным героем он сделал ме-
тростроевца. Кинолента начи-
нается с кадров, как юная, тан-
цующая после дождя на взлетном 

поле девушка любуется 
своим отражением в 

стеклянном фасаде 
только что отстро-
енного аэропорта 
Шереметьево. 

Это был знако-
вый объект для 
столицы того 
периода.

В  ф и л ь м е 
также много па-

норам, сня- 

тых с высотки МИДа, – так режис-
сер хотел показать, что Москва 
в буквальном смысле «рванула 
вверх». С завершением строи- 
тельства сталинских высоток в 
городе начался бум высотного 
строительства.  

Интересен фильм и с точки 
зрения организации дорожного 
движения. Тройка молодых людей 
знакомится с героиней Галины 
Польских – Аленой, продавщицей 
грампластинок – в ГУМЕ. Пока 
ребята идут в магазин, можно 
заметить, что и на Красной пло-
щади, и на Манежной активное 
автомобильное движение. 

Кинолента прекрасна также 
тем, что в ней можно увидеть 
и уже ушедшую Москву. В том 
числе и очень примечательные с 
точки зрения истории дома. На-
пример, дом, где жил герой Ни-
киты Михалкова, был в то время 
очень узнаваем – в нем негласно 
принимал очень известный и по-
пулярный в тот период гомеопат, 
у дома постоянно стояла очередь 
из страждущих попасть на прием. 
А веком ранее, до 1880-х годов, 
тут жил другой врач – профессор, 
терапевт Григорий Иванович Со-
кольский. Он одним из первых 
применил методику прослушива-
ния больных с помощью высту-
кивания – перкуссии. До войны в 
доме проживал писатель Андрей 
Некрасов, написавший книгу 
«Приключения капитана Врун-
геля». Этот дом находится в на-
чале Кривоарбатского переулка. 
Но сейчас его сложно узнать – он 
капитально перестроен и вошел 

в состав бывшей Кремлевской 
больницы. 

Примечательно и то, 
что в фильме герои идут 

по площадке еще недо-
строенного кинотеатра 

«Россия» – меньше чем 
через год он откроется 
премьерой именно 
этой киноленты! 

ВОЗРАСТНОЙ ПЕРЕПЛЕТ 
Еще одной яркой работой Га-

лины Польских стала роль Га-
лины Аркадьевны в фильме «По 
семейным обстоятельствам» – 
женщины с директорским портфе-
лем, привыкающей с недавних пор 
к статусам «теща» и «бабушка». 
Интересно, что в «бабушку» ак-
триса превратилась в свои 38 лет, 
а ее киношным зятем Игорем 
стал Евгений Стеблов, который 
в фильме «Я шагаю по Москве» 
был ее ровесником. 

В этом фильме есть потряса-
ющий монолог, когда свежеис-
печенная свекровь Галины Ар-
кадьевны Изольда Тихоновна 
просит невестку, пользуясь слу-
жебным положением, найти гра-
достроительный план Москвы. «В 
наше время художник не может 
работать стихийно. Надо знать, 
что увековечивать. В один пре-
красный день один умный человек 
предложил построить Новый Ар-
бат. Другой умный человек решил 
сломать для этого старый Арбат! 
Вот когда все здесь сломали, тогда 
выяснилось, что картины моего 
сына представляют не только ху-
дожественную, но и историческую 
ценность! Потом, в один прекрас-
ный день, я читаю в газетах, что 
еще один умный человек решил 
построить Новокировский про-
спект и для этого сломать Домни-
ковку! Тогда я сказала сыну: иди 
на Домниковку и рисуй! Рисуй бы-
стро!» – делится властная Изольда 
Тихоновна секретом успеха сына. 

Домниковка – это район во-
круг современного проспекта Са-
харова. А остатки не снесенного 
старого Арбата можно увидеть в 
киноленте «Я шагаю по Москве», 
где герой Михалкова объясняет 
таксисту, везущему японского ту-
риста, дорогу. Эту сцену снимали 
на фоне роддома Грауэрмана, по-
зади можно увидеть еще не сне-
сенные дома вокруг Собачьей 
площадки. 

Пришедший к маленькой Ле-
ночке «усатый нянь» в исполне-
нии Анатолия Папанова гуляет 
с коляской на фоне недавно от-
строенного здания ТАСС, а диа-
лог Изольды Тихоновны с другом 
молодости Рожденом, происходит 
в декорациях еще одной ново-
стройки – Северного речного вок-
зала. Сейчас, после реконструк-
ции, это, как и в 1977 году, снова 
место притяжения москвичей. 

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ  
О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ 

ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

 Кадастровым инженером Каравайниковым Дми-
трием Константиновичем, почтовый адрес: 143408, 
Московская обл., г. Красногорск, ул. Игоря Мерлуш-
кина, д. 10, кв. 373; e-mail: 1662351@mail.ru; тел.  
+7 (915) 166-23-51, № регистрации в государствен-
ном реестре лиц, осуществляющих кадастровую дея-
тельность: 17250, выполняются кадастровые работы 
в отношении земельного участка с кадастровым но-
мером 77:02:0023017:24, расположенного по адресу: 
г. Москва, вн.тер.г. муниципальный округ Алексеев-
ский, пр-д Мытищинский, земельный участок 10.
Заказчиком кадастровых работ является Симонян 
Ваан Оганесович, 142718, Московская обл., Ленин-
ский р-он, дер. Дрожжино, Новое шоссе, д. 8, корп. 1, 
кв. 230, +7 985 112-08-05.
Собрание по поводу согласования местоположения 
границы состоится по адресу: 107023, г. Москва, ул. 
Электрозаводская, д. 20, офис 407, «13» января 2025 г. 
в 10 часов 00 минут.
С проектом межевого плана земельного участка 
можно ознакомиться по адресу: 107023, г. Москва, 
ул. Электрозаводская, д. 20, офис 407.
Требования о проведении согласования местополо-
жения границ земельных участков на местности при-
нимаются с «10» декабря 2024 г. по «13» января 2025 г., 
обоснованные возражения о местоположении гра-
ниц земельных участков после ознакомления с про-
ектом межевого плана принимаются с «10» декабря 
2024 г. по «13» января 2025 г. по адресу: 107023, г. Мо-
сква, ул. Электрозаводская, д. 20, офис 407.
Смежные земельные участки, с правообладателями 
которых требуется согласовать местоположение 
границ: 
• земельный участок с кадастровым номером 
77:02:0023017:2, расположенный по адресу: г. Мо-
сква, пр-д Мытищинский, вл. 20а;
• земельный участок с кадастровым номером 
77:02:0023017:20, расположенный по адресу: г. Мо-
сква, пр-д Мытищинский, вл. 4.
При проведении согласования местоположения гра-
ниц при себе необходимо иметь документ, удосто-
веряющий личность, а также документы о правах на 
земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 
40 Федерального закона от 24 июля 2007 г. № 221-ФЗ 
«О кадастровой деятельности»).

ОФИЦИАЛЬНО 

По вопросам размещения информационных 
сообщений в рубриках «Официально»  

и «Деловой курьер»  
необходимо связаться с сотрудниками  

по тел.: +7 (916) 935-06-81,  
+7 (977) 459-27-11 

или послать запрос на адрес эл. почты: 
reclama-ms@mail.ru, 

 Кадастровым инженером Янкиной Натальей Ва-
сильевной, почтовый адрес: 142703, Московская об-
ласть, г. Видное, Советский проезд, д. 5, кв.72, e-mail: 
yankinanatali78@maill.ru, тел. 8-926-287-22-25, № ре-
гистрации в государственном реестре лиц, осущест-
вляющих кадастровую деятельность 35  843, выпол-
няются кадастровые работы в отношении земельного 
участка с кадастровым номером 77:18:0000000:35440, 
расположенного по адресу: Московская область, 
Наро-Фоминский район, Марушкинский с/о, дер.  
Марушкино, поле 4, участок 208.
Заказчиком кадастровых работ является Рыбальчен-
ко Галина Владимировна, почтовый адрес: Россий-
ская Федерация, 108809, г. Москва, поселение Ма-
рушкинское, дер. Марушкино, б-р Солнечный, д. 35, 
тел.: 8-985-835-93-08.  
Собрание заинтересованных лиц по поводу согла-
сования местоположения границ состоится по адре-
су: 142191, г. Москва, г. Троицк, ул. Радужная, д. 2, 
13.01.2025 г. в 11.00.
С проектом межевого плана земельного участка 
можно ознакомиться по адресу: 142191, г. Москва,  
г. Троицк, ул. Радужная, д. 2, тел. 8-925-716-88-88. 
Требования о проведении согласования местопо-
ложения границ земельных участков на местности 
принимаются с 10.12.2024г. по 12.01.2025г. обо-
снованные возражения о местоположении границ 
земельных участков на местности принимаются с 
10.12.2024г. по 12.01.2025г. по адресу: 142191, г. Мо-
сква, г. Троицк, ул. Радужная, д. 2.
Смежный земельный участок, с правообладателя-
ми которых требуется согласовать местоположение 
границ: 
• земельный участок с кадастровым номером 
50:26:0170402:1044, расположенный в кадастровом 
квартале 77:18:0170402 с местоположением: город 
Москва, поселение Марушкинское, д. Марушкино, 
поле № 4, уч-к 209.
   При проведении согласования местоположения 
границ при себе необходимо иметь документ, удо-
стоверяющий личность, а также документы о пра-
вах на земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 
2 статьи 40 Федерального закона от 24 июля 2007г.  
№ 221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).

Она идет, шагает по Москве
Неподражаемой Галине Польских исполнилось 85 лет

Артисты Алексей Локтев в роли 
Володи, Никита Михалков в роли 
Кольки и Галина Польских  
в роли Алены в сцене из фильма 
«Я шагаю по Москве»
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ФИЛЬМ «Я ШАГАЮ 
ПО МОСКВЕ» СТАЛ 
ГИМНОМ РОМАНТИКЕ 
ШЕСТИДЕСЯТНИКОВ 
И ЛУЧШЕМУ ГОРОДУ 
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  Владимир Трегубов

Ужесточение денежно-кредит-
ной политики Банка России 
вызывает серьезную дискус-
сию и в Государственной Думе, 
и среди промышленников, и в 
академических кругах. В част-
ности, Центр макроэкономиче-
ского анализа и краткосрочного 
прогнозирования (ЦМАКП) 
считает, что последствиями 
политики Центробанка могут 
стать банкротства, стагнация и 
повышенная инфляция, точ-
нее – стагфляция, а также обвал 
инвестиций в реальном секторе 
экономики. 

Г лава Ростеха Сергей Чеме-
зов подверг критике денеж-
но-кредитную политику Банка 
России, отметив вероятность  
банкротства ряда предпри-

ятий отрасли ввиду невозможности 
кредитования по существующим вы-
соким процентным ставкам. Попро-
буем понять, насколько возможен та-
кой сценарий в России и сможет ли 
Центральный банк победить инфля-
цию, применяя лишь один инструмент 
монетарной политики – повышение 
ключевой ставки.

СПИРАЛЬ ИНФЛЯЦИИ
Отметим, что ЦМАКП – один из 

ведущих в России аналитических 
центров, который готовит прогнозы 
и аналитические материалы для Пра-
вительства РФ, Администрации пре-
зидента и других ведомств и учреж-
дений, включая, кстати, Банк России. 
Согласно представленному в ноябре 
прогнозу центра, экономика страны 
может пострадать от стагнации и даже 
спада производства при сохранении 
высоких темпов инфляции. Эксперты 
центра считают, что ситуация может 
развиваться по сценарию «шока со 
спадом производства» с высоким  
риском корпоративных банкротств  

и разрастанием неплатежей. При этом, 
считают эксперты, обуздать инфляцию 
повышением ключевой ставки, как 
планирует Центральный банк, в пол-
ной мере не удастся из роста процент-
ных платежей вследствие растущей 
процентной ставки. Главный вывод – 
текущая денежно-кредитная поли-
тика ЦБ РФ малоэффективна в плане 
снижения инфляционных процессов, 
однако создает повышенные риски па-
дения производства. Если предприятия 
и решают взять банковский кредит по 
существующим ныне ставкам, то они 
перекладывают их на плечи потре-
бителей, включая издержки в цены 
товаров и услуг, тем самым еще больше 
раскручивая инфляционную спираль. 
Но это еще не все.

Так, при текущих ставках безриско-
вого вложения при доходности 5-лет-
них ОФЗ в 18,4% годовых инвести-
ционные проекты должны не только 
выходить на прибыль в течение пяти 
лет, но и приносить суммарную чистую 
прибыль в размере 130% от инвести-
рованных средств, иначе любые инве-
стиции теряют смысл. Такой же под-
ход характерен и для представителей 
крупного бизнеса. Вывод очевиден – 
зачем принимать на себя риски инве-
стиций, если можно практически без 
риска разместить свободные средства 
на депозитах или ОФЗ. 

И этот вывод аналитики ЦМАКП 
подтверждают фактами. ЦБ считает, 
как отмечают эксперты ЦМАКП, что 
уже накопленный уровень инвести-
ционной активности достаточен для 
расширения производственных мощ-
ностей; при этом Банк ссылается на 
то, что инвестиции в основной капи-
тал за 2022–2023 гг. увеличились на 
17,2%, а за 2020–2023 гг. – на 27,1%. 
Однако, по мнению ЦМАКП, Банк Рос-
сии игнорирует то, что инвестиции в 
машины и оборудование, а именно 
они определяет масштабы расширения 
мощностей, в целом за период прак-
тически не увеличились (рост всего 
лишь на 2,9%), а за 2022–2023 гг. –  

и вовсе сократились на 8,0%. Оче-
видно, что данные за текущий год вряд 
смогут переломить данную тенден-
цию.

РИСК БАНКРОТСТВ  
И ДЕФОЛТОВ

Другой негативный взгляд экспер-
тов – риск банкротств предприятий. 
Так, в докладе ЦМАКП отмечается, 
что доля предприятий обрабатываю-
щей промышленности, испытывающих 
проблемы с высокими процентными 
ставками (возврат и обслуживание кре-
дита, лизинговые платежи и т.д.), с 
момента ужесточения ДКП ЦБ РФ вы-
росла в два раза – до 40%. Доля пред-
приятий этого же сектора, у которых 
процентные платежи «съедают» 2/3 
валовой прибыли, постоянно растет и 
составит к концу года 20% (т.е. вырас-
тет в два раза по сравнению с прошлым 
годом). Это может привести к некон-
тролируемому процессу банкротств и 
дефолтов по облигационным займам, 
обслуживать которые приходится по 
все более высоким ставкам. При этом 
резко подскочила доля предприятий, 
которые сталкиваются с неплатежами 
контрагентов с 20% в 2023 г. до 37% 
в III квартале 2024 г. Увеличение вза-
имных неплатежей может привести 
к сокращению инвестиционной ак-
тивности, непрозрачности бизнеса и 
серьезным социальным последствиям. 

Такого же мнения придержива-
ется и глава Госкорпорации «Ростех»  
Сергей Чемезов. Выступая в Финан-
совом университете, он отметил, что 
заводы корпорации не имеют доста-
точно средств для производства то-
варов с длительным циклом произ-
водства (более года) – собственных 
средств не хватает, а взять кредит при 
существующих ставках проблематично. 
Высокая ставка также подрывает воз-
можности экспорта госкорпорации, 
так как финансировать производство 
только за счет авансовых платежей 
(20–30% от суммы контракта) нельзя – 
нужны заемные средства, а расходы 

по ним не покрываются возможной 
прибылью от экспорта. В итоге от 
экспортных контрактов приходится 
отказываться, констатирует Чемезов. 
При этом государственная поддержка 
в виде льготных кредитов имеет свои 
пределы. 

Кроме того, как считают эксперты 
ЦМАКП, повышение ключевой ставки 
имеет лишь ограниченное влияние на 
инфляцию, так как цены растут в ос-
новном не вследствие роста спроса, 
хотя и этот фактор также имеет место, 
а вызваны конъюнктурными ситуаци-
онными шоками. К их числу относятся 
повышение цен на тарифы естествен-
ных монополий, усложнение логистики 
и международных расчетов вследствие 
антироссийских санкций, рост цен на 
импортируемые товары. Такой же точки 
зрения придерживается и бывший зам-
пред Банка России Олег Вьюгин. «Я бы 
не сказал, что ЦБ контролирует инфля-
цию. Потому что уже в течение года 
Центральный банк поднимает ставку, а 
инфляция не снижается, даже если гово-
рить об официальных показателях», –  
считает Вьюгин. Он также высказал 
мнение, что замедление кредитования 
может начаться при ключевой ставке 
20–24%, но при этом есть риск спада 
в экономике. 

Добавлю, что стоит учесть и вклад 
девальвации национальной валюты в 
инфляционные процессы, который сам 
ЦБ оценивает на уровне 30%. Первый 
зампред ВТБ Дмитрий Пьянов отме-

тил, что бороться с инфляцией надо с 
помощью валютных интервенций, так 
как дальнейший рост ключевой ставки 
может привести к переохлаждению эко-
номики. Слабо реагирует на повышение 
ключевой ставки и отложенный потре-
бительский спрос населения, ограни-
чить его можно лишь нормативными 
мерами и инструментами пруденци-
ального надзора за кредитной актив-
ностью банков.

ЧТО ПРОИСХОДИТ  
С БАНКАМИ?

Непростая ситуация сегодня склады-
вается и в самом банковском секторе – 
пользуясь тем, что и население, и пред-
приятия, которым приходится брать 
кредиты по неподъемным процентным 
ставкам, банки привлекают свободные 
средства граждан и компаний. Населе-
ние пока не слишком представляет, как 
банки будут возвращать эти средства. 
Ведь возвращать и обслуживать кре-
диты по текущим ставкам заемщикам 
явно не по плечу. Что остается банкам? 
Искать источники размещения клиент-
ских средств под доходность около 30%. 
Корпоративные облигации с высоким 
риском? Что ж, вероятно, они согла-
сятся взять взаймы под такие ставки, 
но вот вернут ли средства вкладчиков? 
Учитывая выводы экспертов ЦМАКП, 
при возросших рисках корпоративных 
дефолтов дефолты могут перекинуть 
и на банковский сектор, а это чревато 
негативными социальными послед-
ствиями. Как известно, агрессивный 
рост ключевой ставки привел к паде-
нию фондового рынка и рынка обли-
гаций. Инвесторы предпочли более 
безопасный вариант инвестирования –  
банковские депозиты, учитывая за-
страхованный минимум в 1,4 млн  
рублей. Однако возникает вопрос, 
хватит ли средств Фонда страхования 
вкладов, чтобы покрыть потери? Ведь 
в целом депозиты населения уже пре-
высили 60 трлн рублей. При таких став-
ках привлечения банки должны отдать 
вкладчикам 20–25 трлн рублей, а вот 
их источник непонятен. Хотя Сбер и 
заработал за неполный год 1 трлн на 
дифференциале процентных ставок, 
что будут делать другие банки? 

ЕСТЬ ЛИ ВЫХОД?
Мнения экспертов сходятся в 

том, что необходимо подключить 
весь экономический блок прави-
тельства для поиска решений. Тща-
тельно проанализировать издержки 
и их обоснованность у естествен-
ных монополий. Ввести строгие 
ограничения для банков в сфере 
потребительского кредитования –  
иначе мы можем получить кризис по 
образцу ипотечного кризиса в США в 
2008 г. Пригласить экспертное сооб-
щество для масштабной переоценки 
рисков банковского кредитования, 
пока ЦБ не перейдет к фазе смягче-
ния монетарной политики. Исполь-
зовать и другие инструменты борьбы 
с инфляцией – повысить нормы бан-
ковского резервирования с целью кре-
дитной рестрикции. Ввести институт 
уполномоченных банков, обязанных 
поддерживать ликвидность на рынке 
государственного долга, для того, 
чтобы инвесторы продолжали инве-
стировать в ОФЗ. Повысить уровень 
обязательной продажи экспортной 
выручки предприятиями-экспорте-
рами до 80%. Организовать под эги-
дой Банка России валютные аукционы 
по покупке или продаже иностранной 
валюты предприятиями и населением, 
так как сейчас на Московской бирже 
этого сделать нельзя.

ЦБ СЧИТАЕТ, ЧТО УЖЕ 
НАКОПЛЕННЫЙ УРОВЕНЬ 
ИНВЕСТИЦИОННОЙ 
АКТИВНОСТИ ДОСТАТОЧЕН 
ДЛЯ РАСШИРЕНИЯ 
ПРОИЗВОДСТВЕННЫХ 
МОЩНОСТЕЙ
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ИНВЕСТИЦИИ  ПРАКТИКА                           

Шок со спадом
ЦБ увеличивает ставки в борьбе с инфляцией: возможные риски и последствия
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  Сергей Чаев

Сияющие огнями деревья, при-
чудливые подсвеченные арки, 
светящиеся белые медведи и 
мерцающие фигуры павлинов, 
переливающиеся всеми оттен-
ками водопады из гирлянд и 
огромных размеров золотые и 
серебряные елочные шары укра-
сили улицы и площади, буль-
вары и парки столицы.  
Ни один район города не остался 
без великолепной новогодней 
иллюминации. 

Н овогоднюю иллюмина-
цию город начинает под-
готавливать еще в ноя-
бре. Это неудивительно, 
поскольку на монтаж де-

коративных светящихся конструкций 
требуется немало времени. Только в 
этом году их более 4,5 тысячи. С каж-
дым годом оформление улиц стано-
вится все более красочным и креа-
тивным. К середине декабря Москва 
предстанет перед нами в великолеп-
ном новогоднем наряде. 

ПРОГУЛКИ ПО СТОЛИЦЕ
Пройтись под сказочным звездным 

небом можно на улицах Большая Дми-
тровка, Кузнецкий Мост, Ильинка, 
Никольская, в Столешниковом и Ка-
мергерском переулках. Впечатляю-
щие световые инсталляции состоят 
из бесчисленных гирлянд, парящих 
над головами прохожих. 

Масштабности приближающемуся 
празднику придают грандиозные све-
товые арки. Прообразами большин-
ства из них стали фасады популярных 
театров столицы. Новогодние кон-
струкции установили на Манежной, 
Тверской и Пушкинской площадях, 
в Новопушкинском сквере, в Газет-
ном и Камергерском переулках, на 
улице Кузнецкий Мост. Красочная 
арка «Время Рождества», напоми-
нающая вход в сказочный дворец, 
радует посетителей ВДНХ. Все арки 
технически переоснастили и модер-
низировали. Теперь любую из них 
можно отдельно запрограммировать, 
регулируя световую и цветовую ди-
намику, интенсивность освещения. 
Каждая конструкция насчитывает бо-
лее полумиллиона светодиодов. Но 
рекордсмен среди них – арка на Твер-
ской площади, прообраз театра «Эр-
митаж». Высота сооружения – почти 

20 метров, а длина – 62 метра. За ней 
разворачивается целый новогодний 
лес из елок, гирлянд и светящихся 
инсталляций. Здесь также располо-
жится одна из сказочных площадок 
московского фестиваля «Путешествие 
в Рождество» с торговыми домиками 
и павильонами, который начинается 
в этом году 14 декабря, а финиширует 
12 января будущего года.

Композиции в виде ажурных ко-
рон установили на Сретенском и Чи-
стопрудном бульварах. Различными 
светящимися инсталляциями радует 
большинство бульваров и скверов 
в центре города. Их неизменными 
украшениями из года в год остаются 
сотканные и сплетенные из гирлянд 
разноцветные световые тоннели.

Например, на Тверском буль-
варе еще издалека можно увидеть 
световой тоннель со сверкающий 
динамической подсветкой. На его 
стены транслируют различные фи-
гуры с помощью специальной  

мультимедийной технологии – при этом 
каждая лампочка конструкции может 
менять цвет. Необычный тоннель в 
виде театрального фойе установлен и 
на Якиманской набережной. Его под-
держивают золотые колонны, а свод 
украшают «драгоценные» люстры. 

Полюбившаяся москвичам инстал-
ляция вновь заняла прежнее место у 
Ростокинского акведука на проспекте 
Мира. Центром композиции стала 
огромная белая медведица с медве-
жонком на льдине, а сбоку от них 
расположились медвежата-малыши 
в окружении светящихся елей.

На Биржевой площади, недалеко от 
ГУМа, где летом из-под земли бьют 
струи фонтана, установили огромное 
украшение в виде волнистой стены, 
которая словно состоит из золотых 
монеток. 

ПАРКИ И МОСТЫ
Необычных новогодних свето-

вых инсталляций немало и в других 
знаковых местах столицы – в музе-
ях-заповедниках «Коломенское» и 
«Царицыно», в парках «Сокольники», 
«Измайловский», «Фили», в парке 
Горького и в парке Победы. 

Так, в парке Победы установлен 
самый большой елочный шар в мире 
диаметром более 20 метров и весом 
около 35 тонн. В парке «Кузьминки» 
и в музее-заповеднике «Царицыно» – 
композиция «Ворота времени», а в 
девяти других парках города – четы-
рехметровая светящаяся композиция 
«Коньки».

Парк Горького – излюбленное 
место москвичей – тоже преобра-
зился. Перед входом гостей встречает 
огромная переливающаяся огоньками 
ель-шатер. Дополнением конструкции 

стали инсталляция в виде огненных 
цифр «2025» и небольшие подсвечен-
ные живые ели, а также часы, сплетен-
ные из узорчатых светящихся гирлянд, 
которые отсчитывают время до Но-
вого года. Внутри парка гости смогут 
сфотографироваться на фоне светя-
щихся деревьев и рождественских 
венков, а также «звездного неба» – 
это переливающиеся голубым,  
фиолетовым, зеленым и белым цве-
том гирлянды, натянутые над залитой 
льдом одной из центральных дорожек.

Световые опоры в парке «Зарядье» 
украсил меняющий цвета серпантин. 
Посетителей радуют десятки ново-
годних композиций и светящихся 
консолей, а также одна из главных 
праздничных достопримечательно-
стей парка – композиция, представ-
ляющая собой тысячи светящихся 
фонариков, которые меняют цвет и 
напоминают волшебные цветы. 

На прозрачное ограждение «па-
рящего» моста нанесли современный 
геометрический орнамент, светодиод-
ные линии которого с помощью RGB 
(адаптивной цветовой модели) под-
свечивают мост различными цветами.

На Патриаршем мосту по традиции 
сияют золотом девять арок-«брасле-
тов» и гирлянды. А вот мосты  

Садовнический и Лужков засияли 
ярче благодаря объемно-декоратив-
ным конструкциям со снежинками.

ПРАЗДНИЧНЫЕ ЕЛИ
И все же образ приближающегося 

новогоднего праздника создают пре-
жде всего искусственные елки, более 
тысячи которых в этом году установят 
в парках, на улицах и площадях сто-
лицы и украсят светящимися огнями, 
гирляндами и игрушками. 

Двадцатипятиметровая ель в белых 
и синих огоньках, от которой отходит 
световой шатер из гирлянд диаметром 
больше 50 метров, появилась на Лу-
бянской площади. Зеленая красавица в 
красных шарах и золотых мерцающих 
звездах установлена на Триумфаль-
ной площади. А на Театральной найти 
можно целый лес живых елок. Есть тут 
и роскошная ель напротив Большого 
театра – вся в золотых игрушках и 
гирляндах, с вифлеемской звездой 
на макушке. Территорию рядом с ней 
окружили наряженные живые елочки 
и светящиеся конструкции, напомина-
ющие сугробы, а также диадемы, ска-
зочные полумесяцы, санки и большой 
новогодний шар из светящихся нитей.

Напротив Исторического музея 
гостей встречает 20-метровая искус-
ственная ель с шатром из 30 тысяч све-
тодиодов, общая протяженность кото-
рых составит свыше трех километров. 
Украсили территорию и перед зданием 
Большого Московского государствен-
ного цирка на проспекте Вернадского. 
У входа установили декорированную 
светящимися гирляндами елку-«ша-
тер», а рядом с ней стоят переливаю-
щиеся светом деревья и упакованные 
подарки. Между цирком и станцией 
метро «Университет» образовался све-
тящийся арочный коридор с узорами, 
словно выполненными в редкой и не-
вероятно красивой технике – скань. 

А для тех, кто захочет полюбо-
ваться самой главной елкой страны 
на территории Кремля, достаточно 
купить билеты в один из его музеев. 
Однако ни сегодня, ни завтра сделать 
это не получится, поскольку пуши-
стую красавицу спилили на террито-
рии Можайского лесничества только 
9 декабря, в Кремль ее привезут  
12 декабря, а нарядят и украсят светя-
щимися гирляндами ближе к детским 
новогодним елкам. 

Эта ель – заслуженная победитель-
ница «конкурса красоты» за звание 
Главной новогодней елки страны, 
в котором в этот раз участвовали  
25 претенденток из Московской обла-
сти. Дереву 90 лет,  оно полностью со-
ответствует необходимым стандартам: 
высота 25 метров, диаметр ствола – 
69 сантиметров, размах нижних веток – 
8 метров. 

МЕГАПОЛИС  ПРАЗДНИК

В преддверии Нового года Москва с каждым днем 
становится все ярче и наряднее
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Сказка начинается

Первые новогодние гирлянды и светодинамические конструкции из ламп на-
каливания и газосветных трубок появились на улицах столицы в начале 1970-х 
годов. Спустя 20 лет на смену пришли гирлянды-дюролайты – прозрачные 
шнуры с расположенными внутри лампами накаливания. А в 2010-х столица 
преобразилась благодаря светодиодному оформлению – гибким трубчатым 
кабелям, которые в зависимости от типа могут быть как одноцветными, так 
и многоцветными. Такие гирлянды-дюролайты можно нарезать нужной дли-
ны и с их помощью изготавливать разные светящиеся фигуры, прикрепляя  
к поверхностям любой формы.

КСТАТИ

Праздничная иллюминация в сквере Большого театра


